
Промедление 
спорту 
подобно
Граждане не торопятся 
в фитнесс-центры

В первые дни после снятия 
 ограничений, действовавших 
во время режима  самоизоляции 
на фоне пандемии COVID‑19, 
в Москве заработало менее 60% 
фитнес‑клубов. Некоторые заве‑
дения смогли принять лишь около 
25% посетителей от докризисных 
показателей. Однако в регионах 
ситуация еще хуже. Так, в Санкт‑
Петербурге и Ленинградской об‑
ласти сроки снятия ограничений 
по‑прежнему не обнародованы. 
Участники рынка называют клю‑
чевой проблемой отсутствие со‑
гласованности действий местных 
чиновников с рекомендациями 
Роспотребнадзора.

В столице 23 июня, в первый 
день снятия ограничений на рабо-
ту фитнес-центров, возобновили ра-
боту только 58% заведений, подсчи-
тали для „Ъ“ в Московском кредит-
ном банке (МКБ). В городе заработа-
ло до 50% несетевых фитнес-центров 
от количества заведений, работав-
ших в начале марта, приводит свои 
данные «Эвотор» (специализирует-
ся на производстве и обслуживании 
онлайн-касс). Оборот таких заведе-
ний в этот день достиг 87% от сред-
него дневного показателя на нача-
ло марта. В Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии России (АОФИ) 
сообщили „Ъ“, что 23 июня в Москве 
открылось 94% опрошенных ими 
участников рынка, еще 3% заявили 
о планах подождать несколько дней. 
В опросе принимали участие в том 
числе представители крупных се-
тей — World Class, X-Fit, «Оранж Фит-
нес», Alex Fitness.

В первый день работы трафик 
в фитнес-клубах оказался на 40–60% 
меньше, чем за тот же период 2019 
года, говорит президент АОФИ Оль-
га Киселева. У четверти столичных 
клубов посещаемость не превыси-
ла 25%, добавляет она. Количество 
посетителей Rocky Road Team пока 
достигает 20% от показателей июня 
2019 года, подтверждает его совла-
делец Владимир Деревягин. Трафик 
клубов World Class за первые три дня 
работы после карантина составляет 
до 70% от аналогичных показателей 
в июне минувшего года. «Москвичи 
пока боятся приходить в зал»,— от-
мечает Владимир Деревягин.
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Наше дело поправое
Граждане начали голосовать по изменениям в Конституцию
Четверг стал первым днем 
 общероссийского голосования 
по конституционным поправ‑
кам: в восемь утра для предва‑
рительного голосования откры‑
лись участки, спустя два часа 
началось электронное голосо‑
вание в Москве и Нижегород‑
ской области. Явка на электрон‑
ном голосовании к концу дня 
достигла 45%. Явка на тради‑
ционные участки, которую ЦИК 
 обещал фиксировать ежеднев‑
но, пока неизвестна, но ажио‑
тажа на участках определенно 
не наблюдалось. День прошел 
относительно спокойно, заяви‑
ла глава ЦИКа Элла Памфилова. 
Наблюдатели по стране выяви‑
ли около 50 нарушений. Самые 
громкие из них оказались свя‑
заны как раз с электронным го‑
лосованием: в  столице как ми‑
нимум два участника смогли 
получить бумажные  бюллетени 
в своих УИК, будучи при этом 
зарегистрированы для голо‑
сования онлайн. Разбором 
 ситуации занялась столичная 
полиция, а Мосгоризбирком 
во избежание ее повторения ре‑
шил вручную сверить электрон‑
ный реестр и списки избирате‑
лей на участках.

Первый день голосования по 
конституционным поправкам, ко-
торое продлится теперь до конца 
дня 1 июля, показал прежде все-
го, что сами организаторы, не гово-
ря об участниках, не всегда до кон-
ца разбираются в деталях этого 
процесса. Часть россиян, напри-
мер, не без удивления обнаружи-
ла, что к онлайн-голосованию в де-
сять утра четверга приступить смо-
гли только те, кто зарегистриро-
ван в Москве и Нижегородской об-
ласти, при условии, что ЦИК одо-
брил поданную до 21 июня заяв-
ку после сверки с полицейской ба-
зой данных. На участках же для го-
лосования не все и не сразу поня-
ли, что граждане, передумавшие 
голосовать онлайн, смогут сделать 
это только после закрытия элек-
тронного голосования, то есть ис-
ключительно 1 июля. Впрочем, 
явка на электронное голосование 
к 21:00 четверга превзошла многие 
ожидания: проголосовало почти 
45% зарегистрировавшихся, око-
ло 530 тыс. человек. Утром на сайте 
для голосования произошел крат-
ковременный сбой, который объ-
яснили пиковой нагрузкой. Как 
ранее сообщал „Ъ“, для электрон-
ного голосования зарегистрирова-
ны около 15% избирателей Москвы 

и около 5% избирателей Нижего-
родской области. Онлайн-голосо-
вание продлится до 20:00 30 июня, 
перерывов в нем не будет.

Началось оно с двух эксцессов 
в Москве: зарегистрированные 
на дистанционное голосование 
избиратели смогли получить тра-
диционные бумажные бюллете-
ни в участковых комиссиях. Речь 
идет, в частности, о члене дви-
жения в защиту прав избирате-
лей «Голос» Василии Вайсенберге 
и журналисте «Дождя» Павле Лоб-

кове. Первый, проголосовав тра-
диционным способом, электрон-
но голосовать не стал и пояснил, 
что не имел цели нарушать закон. 
Господин Лобков проголосовал 
и на УИК, и дистанционно. Позд-
нее его бюллетень на избиратель-
ном участке аннулировали, сооб-
щил зампред Мосгоризбиркома 
Дмитрий Реут.

В Мосгоризбиркоме и ЦИКе 
действия Василия Вайнсберга 
и Павла Лобкова расценили как 
провокацию для дискредитации 
работы избирательных комис-
сий. Господин Реут напомнил, что 
двойное голосование влечет за со-
бой административное наказа-
ние по ст. 5.22 КоАП в виде штрафа 
до 30 тыс. руб. Столичная полиция 
уже начала административное рас-
следование, 12 бюллетеней на обо-
их участках признаны недействи-
тельными, а председатели комис-
сий отстранены от работы. Глава 
штаба по наблюдению за голосо-
ванием в Москве Илья Массух за-
явил, что эпизоды двойного голо-
сования могут быть связаны с «не-
правильно сформулированной ин-
струкцией от ЦИКа» и «неправиль-
ным пониманием ситуации» чле-
нами участковой комиссии: УИК 
во всех случаях должна знать, кто 
из избирателей зарегистрирован 
для онлайн-голосования и не мо-
жет «передумать» до 1 июля.
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Газ берут ООПТом
«Роснефть» претендует на участки  
на особо охраняемой природной территории

Планы «Роснефти» по расширению 
 ресурсной базы проекта «Восток Ойл» 
могут столкнуться с трудностями. Как 
стало известно „Ъ“, три газовых участ‑
ка в Красноярском крае, которые глава 
«Роснефти» Игорь Сечин просил прави‑
тельство разыграть на аукционе, частич‑
но расположены на особо охраняемой 
природной территории (ООПТ) «Брехов‑
ские острова». Впрочем, в прошлом году 
«Роснефть» с согласия властей Красно‑
ярского края уже получила расположен‑
ный там же Западно‑Иркинский участок.

По данным „Ъ“, «Роснефть» может столк-
нуться с трудностями при получении ли-
цензий на Турковский (включает Ушаков-
ское месторождение), Дерябинский участ-
ки и участок недр, включающий Казанцев-
ское месторождение в Красноярском крае. 
В апреле глава нефтекомпании Игорь Се-
чин попросил премьера Михаила Мишусти-
на выставить эти участки на аукцион со спе-
циальными условиями. Они расположены 
в Усть-Енисейском районе Красноярского 
края, в нижнем течении Енисея. Суммарные 
извлекаемые запасы газа по категориям C1, 
C2 — 128 млрд кубометров.

Как следует из майского письма (копия 
есть у „Ъ“) главы Минприроды Дмитрия Ко-
былкина к вице-премьеру Виктории Абрам-
ченко (курирует недропользование), необ-
ходимые «Роснефти» газовые участки для 

пополнения ресурсной базы «Восток Ойла» 
(совместный проект «Роснефти» и «Нефтегаз-
холдинга» Эдуарда Худайнатова) частично 
расположены в границах ООПТ региональ-
ного значения «Бреховские острова». 

Как правило, промышленная деятель-
ность в ООПТ запрещена, однако есть 
и исключения. Так, несмотря на возраже-
ния экологов, Минприроды по согласова-
нию с властями Красноярского края в прош-
лом году выдало «Роснефти» лицензию на За-
падно-Иркинский участок, который также 
частично расположен на территории «Бре-
ховских островов». Западно-Иркинский уча-
сток граничит с Пайяхским месторождени-
ем «Нефтегазхолдинга» (НГХ), на их базе НГХ 
и «Роснефть» могут создать СП по проекту 
«Восток Ойл».

Господин Кобылкин в письме сообщает, 
что Роснедра направили запрос губернатору 
Красноярского края Александру Уссу о воз-
можности разработки участков. В правитель-
стве Красноярского края отказались от ком-
ментариев, сославшись на то, что вопрос от-
носится к ведению Минприроды. С учетом 
более пристального внимания к теме эколо-
гии после ЧП с разливом топлива в Нориль-
ске согласовать получение участков, вероят-
но, будет сложнее, считает один из собесед-
ников „Ъ“ в отрасли.
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Личные данные пропесочат
Над их обработкой предложено поставить 
регуляторный эксперимент

Исключение в законе «О персональных 
данных», предложенное  Минэкономики 
в дополнение к законопроекту о «регу‑
ляторных песочницах», разрешит в виде 
эксперимента обрабатывать личные 
данные граждан без их письменного 
 согласия. Это грозит злоупотреблени‑
ями и рисками утечек, опасаются экс‑
перты. Исключение нужно, например, 
для удаленного подключения сотовых 
абонентов, а к реализующим такие про‑
екты организациям будут  предъявлены 
повышенные требования, заверяют 
в  Минэкономики.

Биометрические персональные данные 
могут обрабатываться без письменного со-
гласия гражданина в случаях, установлен-
ных программой экспериментального пра-
вового режима, следует из пакета поправок 
Минэкономики, подготовленного в допол-
нение к законопроекту о «регуляторных 
песочницах» и опубликованного на regula-
tion.gov.ru 17 июня. Соответствующее уточ-
нение предлагается внести в закон «О пер-
сональных данных».

Основной законопроект о «регулятор-
ных песочницах» Минэкономики сейчас 
дорабатывает ко второму чтению в Госду-
ме. О первом чтении „Ъ“ сообщал 13 мая. 
Дополнительный пакет поправок сейчас 
проходит межведомственное согласование, 
уточнили в Минэкономики.

Само по себе согласие на обработку био-
метрических персональных данных останет-
ся обязательным, но в эпоху цифровой эконо-
мики неконструктивно требовать его исклю-
чительно в письменном виде на бумаге, пояс-
нили „Ъ“ в Минэкономики. В случае принятия 
проекта можно будет использовать технологии 
удаленной биометрической идентификации, 
например, для дистанционного заключения 
договоров об оказании услуг связи без посе-
щения салона оператора, указывают там (о со-
ответствующем законопроекте Минэкономи-
ки, который поддерживают большинство опе-
раторов связи, „Ъ“ сообщал 23 июня). При этом 
экспериментальный правовой режим налагает 
существенные ограничения на масштаб само-
го эксперимента, а к организациям, реализую-
щим такие проекты, предъявляются повышен-
ные требования, в том числе в части контроля 
и надзора, добавили в Минэкономики.

Сейчас письменное согласие — основное 
правовое основание для обработки биоме-
трических данных в России, говорит учреди-
тель Ассоциации российских специалистов 
по защите данных Алексей Мунтян. При-
менение иных правовых оснований созда-
ет потенциальную опасность злоупотребле-
ний, так как гражданин фактически может 
утратить контроль за обработкой его дан-
ных, предупреждает он.
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ПОНТИЙ ПА ЛАТ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  О З Н А КО М И Л С Я  С  Т Е М И ,  К Т О  Б УД Е Т  Н А Б Л Ю Д АТ Ь  З А  Н А Б Л Ю Д АТ Е Л Я М И

25 июня президент России Владимир Путин встретил‑
ся с членами Общественной палаты нового, седьмого 
созыва и расспросил их о готовности к голосованию 
по поправкам (она оказалась чрезвычайно высо‑
кой). Но и по поводу хорошо известных тем нашлось 
что‑то новенькое. Так, рассказывает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, президент 
впервые и от души припомнил Соединенным Штатам 
их ядерные удары по Японии.

Эта встреча была прежде всего про всенародное первоиюль
ское голосование, которое началось как раз 25 июня.

— Наша общая важнейшая задача,— уже в который раз сооб
щил президент,— чтобы результаты общероссийского голосова
ния были абсолютно достоверными, легитимными. Здесь нельзя 
допускать никакой принудиловки, накрутки явки. Не говоря уже 

о сбоях при учете поданных голосов, чтобы впоследствии никто 
и никогда не мог поставить под сомнение ту позицию, которую 
выскажут граждане  России.

Для этого, может, было бы хорошо, если бы на  выборы 
были допущены, например, иностранные наблюдатели, 
хотя бы как на обычных выборах. Но надежды на них не было, 
видимо, с самого начала никакой. Хотя их бы, между прочим, 
взяли бы, если бы потребовалось, просто измором — проси
деть на участке в летнюю жару всю неделю, притом что в Мо скве 
так много людей решили проголосовать электронно и участки 
неизбежно будут пустовать (они и в обычном режиме, когда 
на волеизъявление есть одно воскресенье, не переполнены),— 
так вот, просидеть всю неделю не сможет ни один, даже са
мый независимый, наблюдатель. Так что и помех 
от него никаких.

Россияне  приступили 
к максимально бес‑
контактному голосо‑
ванию по измене нию 
 Конституции    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —8

с3
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Россия ускорит выполнение ключевого 
 оборонного контракта с Индией, предусма-
тривающего поставку Дели пяти зенитных 
ракетных систем (ЗРС) С-400, а также ак-
тивизирует переговоры по поставке Индии 
33 истребителей МиГ-29 и Су-30МКИ. Дого-
воренность форсировать военно-техниче-
ское сотрудничество с крупнейшим покупа-
телем российского оружия стала главным 
итогом визита в Москву главы Миноборо-
ны Индии Раджнатха Сингха. Стремление 
Дели в кратчайшие сроки получить россий-
ские истребители и системы противово-
здушной обороны (ПВО) вызвано растущей 
необходимостью нейтрализовать  угрозы 
со стороны Китая и Пакистана,  проводящих 
ускоренную модернизацию своих ВВС. 
Как пояснили „Ъ“ индийские военные источ-
ники, российское оружие в случае конфлик-
та лишит противника шанса добиться пре-
восходства в воздухе.

В ускоренном порядке
Завершившийся в четверг трехдневный визит 
в Москву министра обороны Индии Раджнат-
ха Сингха, его первого заместителя Аджая Ку-
мара и других высокопоставленных военных 
стал первой зарубежной поездкой индийской 
официальной делегации после начала панде-
мии коронавируса.

Хотя главной целью визита было объявле-
но участие в торжествах по случаю 75-летия По-
беды, Раджнатх Сингх провел в Москве серию 
встреч и переговоров, в которых принимали 
участие вице-премьер РФ Юрий Борисов, ди-
ректор Федеральной службы по военно-техни-
ческому сотрудничеству РФ Дмитрий Шугаев и 
глава «Рособоронэкспорта» Александр Михеев. 
Накануне визита агентство Bloomberg, ссыла-
ясь на источники в Дели, сообщило, что индий-
ская делегация будет просить Москву ускорить 
поставки российского оружия. Прошедшие пе-
реговоры эту информацию подтвердили. После 
встречи с вице-премьером Борисовым, кото-
рый приехал на нее прямо в гостиницу «Метро-
поль», где остановилась индийская делегация, 
глава Минобороны Индии не скрывал удов-
летворения. Не называя конкретных сделок, 
он дал понять, что цель полностью достигнута: 
«Обсуждение было очень продуктивным. Меня 
заверили, что текущие контракты будут не про-
сто выполняться, но во многих случаях выпол-
няться в более сжатые сроки. Все наши предло-
жения получили положительный отклик с рос-
сийской стороны».

Контракт на поставку Индии 21 истребите-
ля МиГ-29 и 12 истребителей Су-30МКИ еще не 
подписан, однако индийская сторона выразила 
желание заключить его еще в октябре прошло-
го года (общая сумма сделки, предположитель-
но, может составить $650 млн). В свою очередь, 
контракт на поставку Индии пяти ЗРС С-400 на 
сумму $5 млрд был подписан в октябре 2018 
года. При этом в Дели сразу дали понять, что не 
откажутся от приобретения российских систем 
ПВО, несмотря на давление со стороны Вашин-
гтона, грозившего ввести карательные меры 
против Индии в соответствии с законом «О про-
тиводействии противникам США посредством 
санкций» (CAATSA).

В прошлом году Индия перевела России 
первый транш в размере около $800 млн в счет 
контракта по С-400, и в марте этого года Дмит-
рий Шугаев в интервью «Интерфаксу» заявил, 
что Дели получит первую систему С-400 в 2021 
году. Однако теперь, после переговоров в Мо-
скве, Дели рассчитывает, что первая система 
С-400 будет поставлена в страну уже до кон-
ца этого года. При этом выполнение контрак-
та в целом будет завершено в 2024 году (пред-
полагается, что российская сторона будет по-
ставлять Индии по одному комплексу С-400 в 
год). «Если этот сценарий будет реализован, то 
мы увидим первую установку С-400 на военном 
параде по случаю Дня Республики Индия, ко-
торый пройдет на главном проспекте индий-
ской столицы Раджпатх 26 января будущего 
года. Эта система станет нашей серебряной пу-
лей против врагов»,— сообщил „Ъ“ индийский 
военный источник.

В связи с происшедшим накануне визита 
индийской делегации в Москву резким обо-
стрением ситуации на линии контроля с Ки-
таем в Ладакхе ряд российских и зарубежных 
СМИ счел стремление индийской стороны 
ускорить выполнение оружейных контрактов 
ответной реакцией на инцидент 16 июня. Од-
нако индийские источники „Ъ“ указывают на 
то, что инициатива Дели имеет под собой дол-
госрочные стратегические расчеты, связанные 
с необходимостью сохранения меняющегося 
баланса сил сразу на двух границах — с Кита-
ем и Пакистаном.

«После того как Пакистан приобрел амери-
канские истребители F-16 Block 52, а Китай уси-
лил свои ВВС истребителем пятого поколения 

J-20 собственной разработки, ВВС Индии оказа-
лись в сложной ситуации. В случае боевых дей-
ствий может сложиться ситуация, когда Индия 
будет вынуждена использовать свои истреби-
тели одновременно как в оборонительных, так 
и в наступательных целях. А это весьма непро-
сто»,— говорит индийский собеседник „Ъ“. И до-
бавляет: «Дисбаланс будет устранен после того, 
как ЗРС С-400 возьмут на себя основную роль по 
защите воздушного пространства Индии, позво-
ляя заглядывать вглубь пакистанской террито-
рии и отслеживать самолеты противника, как 
только они окажутся в воздухе, а также следить 
за китайскими истребителями, взлетающими с 
аэродромов вдоль Тибетского плато. Таким обра-
зом, С-400 освободят наши многоцелевые истре-
бители для выполнения таких задач, как нанесе-
ние ударов по наземным целям, избавив их от 
необходимости вести воздушные бои с истреби-
телями противников».

По данным собеседников „Ъ“ в Дели, три из 
российских систем С-400 после их получения 
Индией будут размещены на границе с Пакиста-
ном и две — на линии контроля с Китаем (по од-
ной системе на западном и восточном участках). 
При этом С-400 станут ключевым элементом си-
стемы ПВО Индии, состоящей из трех частей и 
также включающей в себя зенитные ракетные 
комплексы Akash индийского производства.

«Испытание  
российско-китайской дружбы»
Китайская сторона информацию о планируе-
мом ускорении выполнения российских обо-
ронных контрактов с Индией официально ни-
как не комментирует. Однако накануне перего-
воров индийской делегации в Москве в русско-
язычном аккаунте газеты «Жэньминь жибао» 
(официальное печатное издание Центрального 
комитета Компартии Китая) в сообществе «Об-
щество востоковедов России» появился коммен-
тарий под заголовком «Индия проведет испы-
тание российско-китайской дружбы?». «Жэнь-
минь жибао» отмечает: «Если Россия хочет смяг-
чить сердца и китайцев, и индийцев, лучше все-
го не поставлять вооружение Индии в чувстви-
тельные моменты. Две азиатские державы явля-
ются очень близкими стратегическими партне-
рами России». Напомним, что ранее Пекин при-
обрел у России шесть систем С-400. Китайская 
газета также ссылается на публикацию „Ъ“ от 23 
июня, в которой говорится о предпринимаемых 
Индией и Китаем шагах по деэскалации на ли-
нии контроля в Ладакхе.

«Очевидно, что Пекин пытается повлиять на 
решение Москвы о продаже Индии оружия. И 
раньше в частных разговорах китайские дипло-
маты и эксперты выражали российским колле-
гам недовольство военно-техническим сотруд-
ничеством Москвы с оппонентами Пекина, 
прежде всего с Индией и Вьетнамом. Впрочем, 
все эти попытки можно воспринимать скорее 
как пробные шары, тестирующие, насколько 
российская сторона вообще поддается давле-
нию по этому вопросу»,— пояснил „Ъ“ руково-
дитель азиатской программы Московского цен-
тра Карнеги Александр Габуев. «Можно предпо-
ложить, что китайские дипломаты также созда-
ют некую „кредитную историю“ и, если в отда-
ленном будущем Пекин захочет попытаться да-
вить на Москву и всерьез добиваться сворачи-
вания российского ВТС с Дели и Ханоем, в ход 
пойдет тот аргумент, что это пожелание к стра-
тегическим партнерам у КНР возникло не вче-
ра»,— продолжает эксперт.

По словам господина Габуева, «пост русско-
язычной онлайн-команды „Жэньминь жи-
бао“, официального рупора китайской Компар-
тии,— это первая попытка повлиять на мнение 
российского экспертного сообщества с помо-
щью открытых инструментов публичной ди-
пломатии». «Неизвестно, является ли этот шаг 
выполнением инструкции из Пекина или ини-
циативой самих местных сотрудников, реали-
зующих установку руководства КНР быть более 
активными и креативными в отстаивании ин-
тересов Китая на международной арене»,— до-
бавляет эксперт.

«Российское руководство вряд ли пойдет на 
поводу у китайских товарищей. Хотя отноше-
ния с Китаем — краеугольный камень россий-
ской внешней политики, превращаться в млад-
шего партнера Китая и жертвовать отношения-
ми с другими игроками Москва явно не хочет. 
Именно поэтому отношения с такими страна-
ми, как Индия или Вьетнам, важны и из-за уз-
ких соображений расширения портфеля экс-
портных заказов, и из-за более широких страте-
гических соображений — необходимости урав-
новешивать отношения с Пекином развитием 
доверительных контактов с другими центрами 
силы, в особенности с Дели. До сих пор Москва 
неукоснительно следовала этому курсу, и вряд 
ли она откажется от него впредь»,— резюмиру-
ет Александр Габуев.

Сергей Строкань

Российское оружие  
спешит в Индию
Дели готовится к противостоянию  
с Китаем и Пакистаном

„Ъ“ ознакомился с подходом к секве-
стру нацпроекта «Экология» в пользу 
программ посткризисного восстанов-
ления экономики — из-за срочности 
процесса метод, вероятно, распро-
странится и на другие нацпроекты. 
Авральная логика, которая приме-
нялась к урезанию программ «Эколо-
гии», больше учитывала не приоритеты 
природоохранной политики, а нали-
чие незаконтрактованных бюджетных 
средств. Внутри же проекта деньги пе-
рераспределялись в том числе в пользу 
его пиара. Источники „Ъ“ в проектном 
офисе отмечают, что вернуть урезан-
ные ассигнования будет непросто, хотя 
в Белом доме „Ъ“ заверили, что прио-
ритеты нацпроекта не изменятся.

В распоряжении „Ъ“ оказались согласо-
ванные Минфином предложения Минпри-
роды об изменениях паспорта нацпроекта 
«Экология» в части перераспределения его 
средств в пользу резервного фонда прави-
тельства для финансирования восстановле-
ния экономики. „Ъ“ писал об этом 16 и 17 
апреля — впоследствии «переверстка» со-
кращенных нацпроектов была поручена 
первому вице-премьеру Андрею Белоусо-
ву. Паспорт «Экологии» уже утвержден про-
ектным офисом, из его текста видно, что 
Минприроды категорически не согласно с 
сокращением финансирования отдельных 
направлений, например обновления стра-
тегии развития отрасли обращения с ком-
мунальными отходами до 2030 года или со-
хранения озера Байкал в части рекульти-
вации загрязненных территорий, угрожа-
ющих экологии озера. Впрочем, как пояс-
нил „Ъ“ источник в проектном офисе, ло-
гика перераспределения денег нацпроек-
та на антикризисные нужды не учитыва-
ла экологических приоритетов — из нац-
проекта выбирались все деньги, которые 

не успели законтрактовать. Так, по проекту 
«Чистая вода» в резерв правительства ушли 
все бюджетные ассигнования, по которым 
с регионами не были заключены соглаше-
ния до 15 февраля 2020 года.

Сумма финансирования в 2020 году нац-
проекта «Экология» должна была соста-
вить 528,7 млрд руб., из которых он лишил-
ся 22 млрд руб., неизрасходованных в 2019 
году и тех, что не успели «освоить» в 2020-
м (глава Минприроды Дмитрий Кобылкин 
15 июня называл сумму 23 млрд руб.). Боль-
ше других в составе нацпроекта пострадал 
федеральный проект (ФП) «Чистый воздух», 
потерявший более 15 млрд руб.— в основ-
ном это средства, неизрасходованные в 
2019 году, когда нацпроект «Экология» по-
пал в число хуже всего исполняемых, по 
оценке Счетной палаты. В результате в 2020 
году в распоряжении федерального проек-
та «Чистый воздух» осталось лишь 738,4 млн 
руб. Ответственная за реализацию ФП гла-
ва Росприроднадзора Светлана Радионо-
ва уже грозила инициаторам такого сокра-
щения социальным взрывом (см. „Ъ“ от 28 
апреля), но не поясняла, почему деньги не 
истрачены вовремя. Вероятнее всего, про-
блема кроется в регионах, программы ко-
торых качественно не устроили Белый дом.

Еще один ФП в рамках нацпроекта, 
«Внедрение наилучших доступных техно-
логий», потерял 3 млрд руб., в ответствен-
ном за него Минпромторге от коммента-
риев отказались. Директор Института эко-
логии Высшей школы экономики Борис 
Моргунов, впрочем, считает сокращение 
финансирования этого направления пра-
вильным: реформа экологического норми-
рования промышленности и соответствую-
щий комплаенс должны осуществляться в 
текущем режиме, «это не предмет нацпро-
екта» (на программу ничего не потрачено и 
в 2019 году, 95% ее бюджета должны были 

составить частные вложения компаний—
членов РСПП). В РСПП тему не комменти-
руют. «Решение с НДТ самое разумное,— со-
глашается замглавы отраслевого комитета 
„Деловой России“ Наталья Беляева.— Да и 
Байкалу решение может пойти на пользу. 
Он страдает из-за того, что кому-то там ви-
дятся миллиарды, хотя все технологии на 
поверхности, а их ищут уже десять лет».

Отдельной, хотя и гораздо менее объ-
емной, правкой проекта является пере-
направление денег внутри него (обнару-
жено в ФП «Комплексная система обраще-
ния с ТКО» и «Сохранение биоразнообра-
зия и развитие экотуризма») на информа-
ционное и экспертно-социологическое со-
провождение, в частности увеличение фи-
нансирования АНО «Национальные прио-
ритеты», которое занимается пиаром нац-
проектов и текущий бюджет которого, по 
данным „Ъ“, составляет около 1 млрд руб.

В Белом доме „Ъ“ подтвердили, что но-
вая версия нацпроекта с изменениями 
будет опубликована уже в июле, но на-
стаивают на том, что приоритеты, о кото-
рых заявлял Владимир Путин — чистые 
воздух, вода и цивилизованная система 
управления отходами,— в нем останут-
ся. «Экологические приоритеты не поме-
нялись. Нацпроект должен привести к ре-
альным, ощутимым изменениям, для это-
го необходимо сосредоточиться на важ-
нейших для повышения качества жизни 
людей задачах»,— говорит представитель 
отраслевого премьер-министра Виктории 
Абрамченко. Однако деньги на это испол-
нителям придется изыскивать заново — в 
условиях ограничения бюджетных расхо-
дов в ближайшие годы. В Минприроды на 
вопросы „Ъ“ о перспективах «Чистого воз-
духа» и возвращения изъятого финанси-
рования ответить не смогли.

Алексей Шаповалов

Экологию перевели  
на режим самоулучшения
Приоритеты нацпроекта не устояли перед секвестром расходов

Усиленные санкции за повторные ад-
министративные нарушения отныне 
применяются в течение года с момен-
та оплаты штрафа, следует из поста-
новления Конституционного суда (КС). 
Нововведение коснется в первую оче-
редь нарушителей ПДД: они смогут 
быстрее избавиться от статуса «ре-
цидивистов» и  перестать нести уси-
ленное наказание, например, в виде 
двойного штрафа. Заложенная в дей-
ствующем КоАП норма об исчислении 
срока, в течение которого гражданин 
наказывается более сурово, призна-
на КС «нарушающей принципы равен-
ства». Госдума должна ее поправить, 
до этого момента штрафы применяют-
ся по обозначенному КС правилу.

Опубликованное вчера постановление 
КС связано с делом Оксаны Брянцевой. 8 
августа 2019 года, управляя Ford Kuga на 
трассе, ведущей через поселок Судиславль 
в Костромской области, она превысила 
скорость на 48 км/ч. Нарушение зафикси-
ровала камера, ГИБДД вынесла штраф в 
2 тыс. руб. по ч. 6 ст. 12.9 КоАП — повтор-
ное превышение скорости на 40–60 км/ч, 
поскольку госпожа Брянцева в 2018 году 
уже была оштрафована за аналогичное 
нарушение в Ростовской области. В тече-
ние года водитель считается «подвергну-
тым наказанию» (ст. 4.6 КоАП), поэтому ин-
спекторы вынесли не стандартный штраф 
в 1 тыс. руб. (часть 3 ст. 12.9), а удвоенный.

Госпожа Брянцева штраф обжаловала в 
Островском районном суде Костромской 
области, тот переквалифицировал наказа-
ние на однотысячный штраф, сославшись 
на ту же ст. 4.6 кодекса. В ней сказано: гра-
жданин считается «подвергнутым наказа-
нию» «со дня вступления постановления 
в законную силу до истечения года со дня 
окончания исполнения постановления» 
(под «исполнением» имеется в виду факт 
оплаты). Судья исходил из следующей ло-
гики: первый штраф за нарушение в Ро-
стовской области (зафиксировано 6 июля 
2018 года) Оксана Брянцева оплатила 13 
июля 2018 года, поэтому в момент второго 
нарушения 8 августа 2019 года в Костром-
ской области она уже не считалась «под-
вергнутой наказанию». УГИБДД по Ко-
стромской области обжаловало решение 
в облсуде, настаивая, что срок нужно от-
считывать не с момента оплаты, а со дня 
вступления постановления в силу — 28 
августа 2019 года.

Костромской облсуд, изучив материа-
лы дела, пришел к выводу, что действую-
щий КоАП «содержит неопределенность в 
вопросе исчисления сроков», и направил 
соответствующий запрос в КС. «Неопре-
деленность правовой нормы влечет ее не-
однозначное понимание и, следователь-
но, возможность ее произвольного при-
менения, а потому и нарушение принци-
па равенства,— говорится в постановле-
нии КС.— Это порождает опасность нео-
граниченного усмотрения в процессе пра-
воприменения и ведет к произволу». Исчи-
сление срока с момента оплаты ставит гра-
жданина в более выгодное положение, от-
метил Конституционный суд. С момента 
публикации постановления суда, то есть с 
25 июня 2020 года, срок, когда гражданин 
является «подвергнутым наказанию», счи-
тается только с момента оплаты штрафа. В 
течение года этот вопрос должен быть уре-
гулирован и в КоАП. Новая норма касается 
всех граждан, в отношении которых ведут-
ся административные дела, но самая мас-
совая категория — это автовладельцы: бо-
лее 120 млн получили штрафы в 2019 году 
за нарушения, зафиксированные камера-
ми (самое массовое нарушение — превы-
шение скорости). Позиция ГИБДД России, 
по данным „Ъ“, совпадает с позицией КС.

Первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков при-

знает, что действующая ст. 4.6 КоАП недо-
статочно понятно сформулирована, ее по-
правят. Господин Лысаков напомнил, что 
по ряду составов КоАП наказание за ре-
цидив существенно жестче: например, за 
повторный проезд на красный свет мож-
но лишиться прав (за первое нарушение 
штраф 1 тыс. руб.), при повторном выезде 
на встречку срок лишения увеличивается 
с 6 до 12 месяцев.

Однако юрист, эксперт по безопасно-
сти дорожного движения Катерина Соло-
вьева считает, что в интересах автолюби-
теля, напротив, была бы логичнее при-
вязка к вступлению постановления в за-
конную силу. «Такое правило будет по-
нятным для всех. Все остальные вари-
анты подразумевают плавающие сро-
ки, что часто порождает неопределен-
ность,— поясняет она.— Часто водитель 
просто не знает, что за ним висит штраф 
— он обнаруживает это только через год, 
оплачивает его и еще год считается на-
казанным. Тем более что срок давности 
взыскания штрафа сейчас два года, но 
он может быть запросто продлен, если 
должностное лицо решит, что водитель 
уклонялся от оплаты,— критериев ни-
где не прописано». Фактически годич-
ный срок, когда водитель считается на-
казанным (отягчающее обстоятельство), 
может длиться вечно исходя из текущих 
формулировок КоАП, отметила госпожа 
Соловьева.

Иван Буранов

Штрафам подправили сроки
КС уточнил, как долго можно применять более жесткие санкции
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Понтий Палат

Но наблюдателями стали прежде все-
го члены Общественной палаты (и те, кого 
они сами уже потом отобрали), для которых, 
как они сами признаются, это честь и, таким 
образом, главная задача — не подвести того, 
кто им эту честь оказал, то есть президента.

— Отмечу большую работу,— сообщил 
президент,— которая развернута на базе фе-
деральной и региональных общественных 
палат по формированию корпуса независи-
мых наблюдателей. Она была организована 
не только быстро, но, думаю, качественно 
(то есть уверенности все-таки нет.— А. К.), с 
соблюдением всех требований и ограниче-
ний, вызванных эпидемией коронавируса.

Переизбранный секретарь Обществен-
ной палаты Лидия Михеева, без сомнения, 
сделает все, чтобы оправдать доверие прези-
дента России, который с каждым днем при-
дает, кажется, все большее значение этому 
голосованию, хотя значение это и с самого 
начала казалось просто чрезвычайным.

Лидия Михеева приготовила президенту 
и необычный подарок:

— Говоря о мониторинге, хотели бы от-
метить следующее. Если иметь в виду тот со-
циальный эффект, который может дать при-
нятие социальной части поправок в Консти-
туцию, то, если вы нас поддержите, мы мо-
гли бы по итогам года подготовить и предста-
вить специальный доклад по этому вопросу.

Предложение было с благодарностью 
принято.

Член Общественной палаты Александр 
Малькевич вел свой рассказ из ситуацион-
ного центра палаты, «который начал с утра 
работу».

— Такие же центры,— доложил он,— ста-
ли работать во всех 85 региональных обще-
ственных палатах. Мы со всеми находимся 
на связи, моментально отрабатываем любые 
возникающие вопросы. Более того, здесь у 
нас рядом и call-центр действует. Более 200 
волонтеров посменно трудятся, принима-
ют звонки, на любые вопросы наших гра-
ждан отвечают… Действительно, я хочу ска-
зать, что к этому часу без малого 450 тыс. че-
ловек назначены общественными палатами 
наблюдать за ходом общенародного, обще-
российского голосования. Конечно, это бы-
ло бы невозможно без тех соглашений, кото-
рые Общественная палата заключила. 18 по-
литических партий, естественно, включая 
непарламентские, направили своих пред-
ставителей.

Оказывается, у нас есть столько действую-
щих партий. Чего только не узнаешь на этих 
видео-конференц-связях (ВКС).

— Это примерно 150 тыс. человек от поли-
тических партий,— продолжал он,— 260 тыс. 
от общественных объединений, причем бо-
лее 1,6 тыс. общественных организаций выд-
винули своих представителей наблюдать за 
ходом голосования! 36 крупнейших обще-
российских общественных организаций, се-
тевых, с представительствами во всех регио-
нах подписали соглашения с Общественной 
палатой: Союз журналистов России, Ассоци-
ация юристов России, Федерация профсою-
зов и такие же монстры!..— тут он успел ого-
вориться.— В хорошем смысле слова!

Александр Малькевич испытывал закон-
ное в его ситуации воодушевление:

— Мы думаем, что более полумиллиона 
человек в конечном итоге будут наблюдать за 
выборами, и тогда получится от пяти до семи 
наблюдателей на каждый участок! Два-три 
человека будут непосредственно находить-
ся в помещении для голосования, остальные 
их коллеги смогут следить за ходом голосо-
вания на дому (если можно голосовать на до-
му, то почему нельзя наблюдать на дому? — 
А. К.). При этом разработан «золотой стан-
дарт» наблюдения Общественной палаты, 
все наблюдатели будут с соответствующими 
средствами индивидуальной защиты!

Точно сопреют.
Заместитель секретаря палаты Алек-

сандр Галушка сосредоточился на идее 
«консолидации общества и выработке об-
щей созидательной повестки развития Рос-
сии», а главное — на идее народосбереже-

ния, которая так дорога президенту России, 
что точно не ошибешься, если именно на 
ней и сосредоточишься.

Главный тренер сборной страны по ху-
дожественной гимнастике Ирина Винер-Ус-
манова связывалась с президентом из спор-
тзала в Новогорске, и на заднем плане раз-
минались ее гимнастки. И вот это было, ко-
нечно, наиболее упоительное прямое вклю-
чение за всю, не побоюсь этого слова, исто-
рию ВКС. Ирина Винер-Усманова могла бы 
говорить много часов подряд — только бы не 
остановились, не присели отдохнуть ее де-
вушки. Но нет, они не могли устать, тем бо-
лее пока она говорит.

Ирина Винер-Усманова рассказала о пер-
вых в истории онлайн-соревнованиях, в ко-
торых «будет участвовать тройка лучших 
гимнасток мира». (Но ведь мы-то знаем, что 
все лучшие — россиянки. Видимо, речь идет 
все же о командах.)

— Сейчас говорили о народосбереже-
нии,— перехватила Ирина Винер-Усмано-
ва повестку у Александра Галушки,— так вот 
этот народ надо сберегать с детства! А что мы 
сейчас имеем? Мы имеем, что в школах у нас 
костно-мышечный аппарат, дети получают 
справки о том, что они не могут занимать-
ся. Почему? Да потому, что у нас дети не при-
влечены, нет центров раннего развития, у 
нас строятся огромные жилые дома и малю-
сенькая площадочка, где можно заниматься 
спортом… Конечно, начало всех начал — это 
гимнастика, не потому, что занимаюсь гим-
настикой, а потому, что это так и есть! Гимна-
стика — это все! Вы сами спортсмен и знае-
те, что разминка в самбо тоже начинается с 
гимнастики!

А вот это уже был аргумент, с которым ни-
кто и никогда не поспорит (по крайней мере 
до марта 2024 года).

— У нас есть клубы,— продолжала она,— 
в которых занимается 40% людей, не име-
ющих физкультурного образования совер-
шенно! Физкультурные вузы у нас выпуска-
ют людей, которые оказывают услуги насе-
лению так же, как прачечно-банные комби-
наты, и так далее!.. Необходимо внести из-
менения в данный стандарт!.. Эти измене-
ния были нами разработаны, направлялись 
в администрацию (президента.— А. К.). По-
лучили поддержку от Левитина, от Голико-
вой, от Чернышенко, но, к сожалению, сей-
час, в 2020 году, опять вышел закон с внесе-
нием изменений, не учитывающих наши 
предложения.

— Я даже не очень понимаю,— пожал 
плечами господин Путин,— почему не реа-
лизовано ваше предложение.

Интересно, будет ли этого достаточно, 
чтобы его наконец реализовать.

Григорий Сергеев из отряда «Лиза Алерт» 
приветствовал президента, как он сам разъ-
яснил, «из калужского леса».

— Поисковый отряд «Лиза Алерт» без лож-
ной скромности разработал, наверное, луч-
шую сейчас в мире… потому что у нас боль-
шие леса, много пропадает людей… систему 
по обучению,— признался он.— Но мы не 
можем ее транслировать огромному количе-
ству граждан. В синергии с государством, ко-
нечно же, мы это сможем. В поручении есть 
задача по созданию таких центров, но нужно 
предусмотреть возможность финансирова-
ния таких центров, чтобы они действитель-
но заработали. Это один важный момент.

На самом деле этот человек говорил о дей-
ствительно важных моментах. Из-за них в 
этой ВКС действительно был смысл.

— Ежедневно пропадают люди в природ-
ной среде с мобильными телефонами, это 
десятки случаев в день,— говорил Григо-
рий Сергеев.— В летнее время мы зачастую 
успеваем (найти человека живым.— А. К.), в 
зимнее время — нет, а у нас холодная север-
ная страна… Вы давали поручение по реше-
нию этого вопроса, чтобы можно было опре-
делить мобильный телефон и быстро найти 
человека, но, к сожалению, до конца это по-
ручение не реализовано. В Государственной 
думе лежит важный для нас закон, прошед-
ший первое чтение по этой тематике, «112» 
приведена в режим, когда может определять 
примерное местоположение…

Точно так же не исполнено поручение 
господина Путина, сформулированное на 
основе просьбы «Лизы Алерт» о «создании 
федеральной базы неизвестных пациен-
тов, потому что 30% из тех людей, которых 
мы ищем, либо находятся в лечебном учре-
ждении, либо пользовались услугами како-
го-либо лечебного учреждения, но так и бы-
ли неизвестны. Если дать возможность бы-
стро их определять сотрудникам полиции, 
родственникам и добровольцам, создав фе-
деральную базу неизвестных пациентов, 
будет очень хороший результат».

Первый замглавы администрации прези-
дента Сергей Кириенко разъяснил ситуацию 
с финансированием центров поиска людей. 
Все это можно, по его словам, сделать:

— С точки зрения системы президент-
ских грантов у нас есть отдельное направ-
ление на поддержу социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций, в 
том числе занимающихся таким благим де-
лом, как поиск пропавших детей, и вообще 
поиск пропавших людей… Еще остается 21 
день до 15 июля, прием заявок продолжает-
ся, поэтому до 15 июля все, кто подадут за-
явки, уже в начале августа получат финан-
сирование.

— Григорий Борисович, пожалуйста, 
оформите соответствующий документ,— по-
просил президент.

Судя по всему, «Лиза Алерт» успеет. Надо 
надеяться, что во всех смыслах.

Григорий Заславский, ректор ГИТИСа, 
проинформировал президента, что все идет 
хорошо:

— При поддержке правительства Москвы 
договорились, что те наши студенты, кото-
рые остались в общежитии, уже на этой не-
деле досрочно смогут проголосовать прямо 
в общежитии!

В качестве ответной любезности Григо-
рий Заславский рассчитывает на то, что в 
школе не отменят систему оценок по физ-
культуре, оставив «зачет-незачет», а то сту-
денты первого курса ГИТИСа «не выдержи-
вают даже наших занятий по сценречи и сце-
ническому движению»! А также хотелось бы 
создать свой рейтинг вузов, а то в уже суще-
ствующих в мире Россия выглядит не очень 
убедительно.

Но все-таки ничего вроде личного.
Член Общественной палаты Ирина Вели-

канова дала возможность президенту лиш-
ний раз высказаться о непрекращающемся 
искажении истории.

— И политики на Западе, и такие специ-
алисты-историки, как вы…— сказал Вла-
димир Путин.— Они все прекрасно знают! 
Они, что, не знают, что не Советский Союза 
напал на фашистскую Германию, а фашист-
ская Германия напала 22 июня 1941 года на 
Советский Союз?! Что, это неизвестно, что 
ли? Все всё знают!

Тут член Общественной палаты могла бы 
расстроиться, так как было похоже из этих 
слов, что она все знает, а говорит по-друго-
му. Но все-таки не стоило так близко к сердцу 
принимать: оговорка.

— Не знают,— продолжал президент,— 
кто добивал фашистскую гадину в ее лого-
ве? Кто штурмом брал Берлин? Знают, конеч-
но. Но в учебниках не пишут.

Голос господина Путина стал холодным-
холодным:

— В средствах массовой информации 
продвигают другие идеи. Что, неизвестно, 
кто нанес ядерные удары по Хиросиме и На-
гасаки?!

А вот это он раньше не произносил вслух.
— Но в учебниках в Японии чего пишут? 

Со-юз-ни-ки! Какие союзники?! — он даже 
засмеялся.— У союзников не было никакого 
ядерного оружия! Оно было только у Соеди-
ненных Штатов…

Это уж было как-то даже наотмашь.
Видимо, совсем махнул на них рукой.
Ну сначала они на него, конечно.
Андрей Колесников

Наше дело поправое

Заместитель главы ЦИКа Николай Була-
ев отметил, что «списки на исключение во 
все территориальные комиссии отправле-
ны своевременно». «Мы разберемся, поче-
му на этом участке не произошло своевре-
менное исключение господина Лобкова,— 
сообщил он.— Что касается публикации го-
сподина Лобкова (Павел Лобков сообщил о 
своем двойном голосовании в сюжете „До-
ждя“.— „Ъ“), она очень правильная и акту-
альная, по ней сейчас будут приняты меры 
во всех остальных комиссиях, будет наведен 
соответствующий порядок, если его не бы-
ло. Что касается господина Лобкова, то тут 
решение понятное для всех: это админист-
ративное правонарушение, административ-
ный протокол и соответствующие штраф-
ные санкции». Впрочем, за журналиста «До-
ждя» вступился главред «Эха Москвы», зам-
пред Общественной палаты Москвы и кура-
тор электронного голосования Алексей Ве-
недиктов: он пообещал возместить господи-
ну Лобкову сумму штрафа, если он будет вы-
писан. Других жалоб в штаб по наблюдению 
за электронным голосованием не поступа-
ло, но Мосгоризбирком принял решение 
вручную сверить данные реестра голосую-
щих онлайн с книгами избирателей на УИК.

По традиционному голосованию на 
участках в московский штаб серьезных жа-
лоб не поступало, сообщил „Ъ“ Илья Массух. 
Впрочем, в середине дня координатор шта-
ба Алексея Навального Леонид Волков напи-
сал в Telegram-канале, что «по крайней ме-
ре шесть избирательных комиссий Москвы 
— УИК №34, 312, 476, 854, 1751, 1580 — при-
няли на заседаниях решения об отказе рабо-
тать на общероссийском голосовании в свя-
зи с эпидемиологической ситуацией» и не 
вышли на работу. К тексту он прикрепил фо-
тографии протоколов заседаний трех УИК 
с подписями председателей и секретарей. 
Позже господин Волков сообщил, что на на-
званные участки вывели «резервистов», ко-
торые не являются членами УИК и поэтому 
не имеют права работать с избирателями. В 
Мосгоризбиркоме опубликованные госпо-
дином Навальным документы назвали «ли-
пой». «Таких документов в природе не суще-
ствовало, все комиссии работают в установ-
ленном порядке, все комиссии Москвы в 
8:00 открыли участки, в том числе эти шесть 
комиссий»,— заявил „Ъ“ Дмитрий Реут.

В целом по России первый день голосова-
ния прошел относительно спокойно. По сло-

вам главы ЦИКа Эллы Памфиловой, в спи-
ски участников голосования включено более 
108,5 млн избирателей. Голосовать можно на 
участках, на дому, причем без уважительной 
причины, а также на придомовых террито-
риях. Последний вид голосования в Москве 
не используется, но в регионах придомовые 
участки открылись, и на них, по словам го-
спожи Памфиловой, есть жалобы. «В сети рас-
пространяют, что голосовать на лавочках и ба-
гажниках машин незаконно. Простите меня, 
не голосует никто у нас на лавочках и багаж-
никах машин, никто не голосует в палатках. 
Только навесы легкие на воздухе»,— сказала 
глава ЦИКа. В социальных сетях в четверг пу-
бликовались фото и видео придомового голо-
сования, проходившего в условиях, близких 
к тем, которые Элла Памфилова описала как 
недопустимые.

Статистики о предпочтительных способах 
голосования пока нет, как нет и данных о яв-
ке на участки в первый день предварительно-
го голосования, о ней ЦИК намерен сообщить 
в пятницу. Корреспонденты „Ъ“, работавшие 
на участках в Москве и ряде регионов, не на-
блюдали ажиотажа, зато фиксировали, что 
члены комиссий, наблюдатели и участники 
голосования далеко не всегда соблюдают ма-
сочный режим, а санитарные рекомендации, 
в том числе в части дистанции, исполняются 
отнюдь не во всех случаях и не в полном объ-
еме. Глава Роспотребнадзора Анна Попова, 
впрочем, заявила в четверг об обратном. На-
помним, решение проводить голосование в 
течение недели было принято во избежание 
скопления людей на участках в условиях пан-
демии коронавируса — число зарегистриро-
ванных случаев заболевания в России все еще 
ежедневно увеличивается на 7–8 тыс.

Волонтеры ситуационного центра Обще-
ственной палаты РФ, курирующей наблюде-
ние за голосованием, связались в четверг с 
более чем 1,5 тыс. наблюдателей и получи-
ли более 50 сообщений о нарушениях, в том 
числе от граждан, обратившихся на горячую 
линию. Все сообщения сейчас проверяются. 
Всего по России работают более 450 тыс. на-
блюдателей. «В принципе все прошло луч-
ше, чем мы предполагали,— заявила госпо-
жа Памфилова в конце первого дня предва-
рительного голосования.— Мы думали, что 
сразу будет больше неувязок. Есть, конечно, 
определенные сбои, мы их сразу поправля-
ем, но это естественные процессы».

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Кира Дюрягина

В день начала голосования 
о поправках Владимир Путин 
заботился о том, чтобы они 
прошли под наблюдением   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Андрей Климов  
вмешался в тайны Госдепа
Сенаторы видят агентов извне  
в общероссийском голосовании насквозь

Председатель временной комиссии 
 Совета федерации по защите государ-
ственного суверенитета Андрей Климов 
в четверг сделал заявление, в котором 
обвинил Запад во вмешательстве в обще-
российское голосование. По его словам, 
кампанию против поправок к Конститу-
ции координирует Государственный де-
партамент США, а в числе исполнителей 
— движение «Нет!» и Школа местного са-
моуправления. Представители движения 
и школы обвинения отвергли.

Сенатор Андрей Климов в четверг заявил, 
что Запад, «и в первую очередь Вашингтон», 
начал кампанию против поправок к Консти-
туции в тот же день, как президент РФ Влади-
мир Путин их анонсировал, то есть 15 янва-
ря 2020 года. Январские предложения прези-
дента немедленно подверглись критике со 
стороны СМИ, которые, по словам сенатора, 
финансируются органами власти ряда запад-
ных государств. Как отметил господин Кли-
мов, кампания продолжалась все это время. В 
четверг комиссия сформировала мониторин-
говую группу, которая соберет и проанализи-
рует все доступные факты о вмешательстве 
во внутренние дела России в связи с голосо-
ванием по конституционным поправкам. По-
лученные материалы будут направлены для 
правовой оценки в компетентные органы РФ. 
Дальше будут сделаны «определенные выво-
ды и предложения, в том числе законодатель-
ного характера».

Переходя к подробностям, господин Кли-
мов отметил, что информационные ресурсы 
Госдепартамента США активно рекламируют 
движение «Нет!» (проект создан муниципаль-
ными депутатами Юлией Галяминой и Ильей 
Азаром при поддержке «Открытой России», 
его активисты призывают голосовать против 
поправок): «Расчет за океаном был явно на то, 
что созданная их протеже медиаволна, а так-
же протестный разогрев в социальных сетях 
вызовут акции неповиновения и выведут на 
улицы российских городов шумные группы 
оппозиционеров. Для правдоподобности сво-
их тезисов о росте оппозиционных настрое-
ний после 25 июня „нетовцы“, скорее всего, 
воспользуются экзит-поллами, которые по-
пробуют провести силами аффилированных 
с ними лиц. А затем, вероятно вечером 1 ию-
ля, попытаются спровоцировать в центре Мо-
сквы, по сути, антигосударственный митинг-
флешмоб»,— предупредил господин Климов.

«Иностранного финансирования у нас нет, 
„Открытая Россия“ существует только на по-
жертвования российских граждан»,— сказал 
„Ъ“ один из инициаторов проекта «Нет!», ис-
полнительный директор организации «От-
крытая Россия» Андрей Пивоваров. Отме-
тим, инициаторы проекта ранее не исключа-
ли проведения протестных митингов в раз-
личных городах России в связи с общероссий-
ским голосованием. Комментируя выступле-
ние господина Климова, господин Пивоваров 

сказал „Ъ“, что пока инициаторы проекта не 
планируют проведения митингов 1 июля, но 
он не исключил, что «в случае массовых фаль-
сификаций люди сами организуют уличные 
протесты». Позже господин Пивоваров расска-
зал „Ъ“, что в четверг в московский офис кам-
пании «Нет!» пытались попасть «четыре чело-
века спортивного телосложения и в масках», 
«сначала представляясь сотрудниками ФСБ, 
потом утверждая, что они работают с Юнема-
ном и Гудковым». Гостям не открыли, и они уш-
ли. К офису «Нет!» в Петербурге в четверг при-
ходили полицейские, которые также ушли, 
позвонив в дверь, сообщил координатор ор-
ганизации в Санкт-Петербурге Сергей Кузин.

В поле зрения комиссии Совета федерации 
также попали Школа местного самоуправле-
ния (ШМС, внепартийный образовательный 
проект, который стартовал в 2012 году при 
поддержке Комитета гражданских инициа-
тив Алексея Кудрина) и ее сооснователь На-
талья Шавшукова. «В практическом плане не-
малые надежды возлагаются Западом на орга-
низации типа ШМС,— сказал господин Кли-
мов.— Работа последней непосредственно 
связана с именем гражданки Шавшуковой. Ее 
базовая специальность „социальная и поли-
тическая психология“. Иными словами, Шав-
шуковой хорошо знакомы методы манипуля-
ции массовым сознанием. По имеющимся у 
комиссии данным, два года назад она прош-
ла обучение в США на курсах политического 
лидерства, организованных Госдепом США. И 
в настоящее время взаимодействует с двумя 
американскими фондами NED и Free Russia. 
От этих фондов поступает финансирование 
для подготовки оппозиционных кандидатов 
в депутаты разных уровней».

«Я горжусь вниманием, оказанным мне Со-
ветом федерации и тем, что там высоко оце-
нили знания, полученные мной в МГУ име-
ни Ломоносова,— сказала „Ъ“ Наталья Шав-
шукова.— Что касается Америки, я не скры-
вала факт поездки, и она была полезна. Нам, 
например, нужно понимать, что там проис-
ходит, чтобы не повторять тех ошибок в ча-
сти финансирования местного самоуправле-
ния и распределения полномочий, которые 
привели к нынешним беспорядкам». Госпо-
жа Шавшукова отметила, что онлайн-курсы 
ШМС открыты для всех, а не только для оппо-
зиционеров. 

Отметим, комиссии обеих палат Федераль-
ного собрания, специализирующиеся на ино-
странном вмешательстве в российские вну-
тренние дела, в прошлый раз активизирова-
лись во время серии митингов в Москве ле-
том и осенью 2019 года, связанных с отказа-
ми в регистрации на выборах в Мосгордуму 
ряду оппозиционных кандидатов. Тогда сена-
торы и депутаты также делали заявления о ро-
ли иностранных правительств, СМИ и НКО в 
«дестабилизации».

Ксения Веретенникова,  
Владимир Хейфец
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За два года Евразийский банк развития 
(ЕАБР) увеличил свой проектный порт
фель больше чем на 70%, запустил пря
мую конвертацию национальных валют 
и создал расчетноклиринговую систе
му, а его членами могут стать две новые 
страны — Венгрия и Молдавия. Глава 
ЕАБР Андрей Бельянинов в интервью „Ъ“ 
рассказывает о том, что делает банк 
для развития и интеграции своих стран.

— Параллельно с планом посткризисного 
восстановления на 2020–2021 годы в пра-
вительстве ожидается ревизия функций 
институтов развития и их системы. Что, 
как вы предполагаете, в этом контексте 
ждет ЕАБР?
— Про нас, в общем, не так многое предпола-
гают — к сожалению. Порой вызывает даже 
какую-то досаду, что в основном все происхо-
дит за счет наших инициатив. 

Я полагаю, что именно в плане институ-
тов развития ЕАБР нужно еще больше взаи-
модействовать с Российским экспортным 
центром, поскольку это позволяет эффектив-
но продвигать российский несырьевой экс-
порт на рынки стран—участниц нашего бан-
ка. Также необходимо усиливать взаимодей-
ствие с аналогичными банку структурами 
стран-участниц — например, Банком разви-
тия Казахстана, Банком развития Республи-
ки Беларусь. У нас с ними и так очень плотное 
и качественное взаимодействие, много сов-
местных проектов. Но, вероятно, после окон-
чания всей нынешней беды и суеты, связан-
ной с пандемией, с ними, видимо, стоит де-
лать отдельные программы. 
— Вообще, эта тема постоянно обсужда-
ется во всех политических институтах — 
как вы полагаете, почему при таком по-
литическом интересе к ней практическо-
го интереса меньше?
— Мы видим, что расчетам в нацвалютах 
уделяет внимание в основном высшее ру-
ководство стран, но гораздо меньше — пра-
вительства и национальные банки. Они мо-
гли бы легко усилить эту работу. Очень мно-
го разговоров вокруг этого, а время уходит, 
тратится впустую, и толку мало. Мы все ока-
зались заложниками долларовой доминан-
ты, но зачем? Если посмотреть структуру 
межгосударственных расчетов — неслож-
но понять, что мы по-прежнему заключаем 
контракты в долларах, потом рассчитываем-
ся через американские биржи и банки, отда-
ем доллары, и все это все равно потом обме-
нивается — на белорусские рубли, казахские 
тенге, армянские драмы. Зачем мы это дела-
ем, зачем мы продолжаем взгромождать дол-
лар на пьедестал?

Мы два года занимаемся этой темой, 
и все время у коллег возникают сомнения: 
справится ли ЕАБР с этим, не справится? 
Да мы уже справились. У нас каждый день 
идут эти трансакции, все работает.

Наконец, мне думается, что было бы ра-
ционально, если бы в хранилищах наше-
го банка — а сейчас у нас нет хранилищ — 
стало бы появляться «живое», металличе-
ское золото. Если бы мы по расчетам, ко-
торые с нами ведут майнинговые компа-
нии, брали бы не только валюту, но и золо-
то, мы бы обеспечили банку дополнитель-
ную устойчивость. Возможности такие есть, 
да и, несмотря на все биржевые тренды, зо-
лото есть золото, оно само о себе напомнит. 
То же самое, кстати, касается и палладия. Вро-
де бы это не в повестке банка развития. Но во-
обще, сложно говорить о том, что банк разви-
тия должен оставаться в границах «интегра-
ционных проектов», потому что — что такое 
интеграционный проект? Нам лучше финан-
сировать только выпуск спичек, популярных 
на территории ЕАЭС,— или космические ко-
рабли тоже можно? 
— С вашей точки зрения, ЕАЭС после на-
блюдаемого коронавирусного спада ста-
нет более или менее актуальной темой 
для стран-участников?
— Я не так часто, как хотелось бы, общаюсь 
сейчас с Михаилом Мясниковичем, возглав-
ляющим сейчас ЕЭК, но, насколько я знаю, 
у него самые серьезные намерения придать 
после текущих событий более определенные 
и более строгие очертания Евразийской ко-
миссии и продолжить ее расширение. По-мо-

ему, нужно создавать Научно-технический со-
вет ЕАЭС, который мог бы помочь развитию 
по отдельным прорывным технологиям, ко-
торые сейчас были бы очень уместны. Ведь 
уйдет коронавирус, придет что-то другое — 
все, что происходит вокруг пандемии сей-
час, показывает, что именно сейчас вся пла-
нета просто посмотрела на давно существую-
щую проблему другими глазами. У нас в ЕА-
ЭС не интегрированы Академии наук. В на-
ших экономиках не так много реально интег-
рированных направлений, деятельность ко-
торых могла бы регулироваться работой Ев-
разийской экономической комиссии. 
— Довольно необычно то, что вы, будучи 
банкиром, интересуетесь интеграцией 
в науке — почему?
— Помимо того, что я руковожу ЕАБР, я еще 
и возглавляю Ассамблею народов Евразии 
четвертый год. Образование — то еще, и даль-

нейшие пути интеграции — задумывать-
ся нужно и об этом. Люди хотят народной 
дипломатии. Люди в наших странах устали 
от вранья, устали от страха, устали в первую 
очередь от страха войн, которыми нам все 
грозят. У нас в ассамблее даже родилась фра-
за «Когда люди держатся за руки, они не могут 
взять в руки оружие». Наша интеграция — это 
еще и про это.
— С вашей точки зрения, как изменит-
ся по итогам кризиса внешнеэкономи-
ческая политика Китая, которая до пан-
демии полностью строилась на проекте 
«Пояса и пути»? 
— Тут мне нужно вновь вернуться к амплуа 
банкира. На мой взгляд, не так многое из-
менится. Глобальный проект «Один пояс — 
один путь» будет реализовываться, речь идет 

о глобальных торговых коммуникациях 
с новыми товарами. Кстати, именно сейчас 
мы увидели, как в рамках уже созданной ин-
фраструктуры отлично ведут себя товаропо-
токи и проводятся расчеты — стабильность 
этой системы требует переоценки, это важ-
но. Для ЕАБР важно, что в последние меся-
цы китайские банковские институты стали 
к нам относительно, как бы это, несколько 
более либеральны. Например, мы сейчас вы-
ходим с китайскими институтами на первую 
сделку с так называемыми panda bonds — 
для нас это будет дебют. Сделка практически 
готова. Не хочу быть суеверным, но, кажет-
ся, отношение китайских банков к России 
действительно меняется в последнее время. 
Мы рассчитываем на то, что этот процесс бу-
дет всем на пользу.
— Одной из заявленных правительством 
тем плана по посткризисному восстанов-

лению экономики является рост вложе-
ний в инфраструктуру. Что в ЕАБР видят 
в этом плане для себя?
— У нас очень серьезный действующий пор-
тфель инфраструктурных инвестиций — 
и сейчас стало еще больше заявок на финан-
сирование из всех шести стран, с которы-
ми мы работаем. У нас нет дефицита кредит-
ных проектов. Из последнего — буквально 
на днях наш крупнейший акционер, Россия, 
согласовала проект БАКАД, это окружная до-
рога вокруг Алма-Аты, мы в этом проекте бу-
дем работать вместе с Европейским банком 
реконструкции и развития. Сейчас мы усили-
ваем свои позиции в проекте «Западный ско-
ростной диаметр» в Санкт-Петербурге. Там 
увеличивается количество рабочих мест, ту-
да приходят, что называется, «взрослые», се-
рьезные деньги — это сотни миллионов дол-
ларов. Завершили проект «Сарыарка» — газо-
провод, который уже пришел в Нур-Султан, 
мы его финансируем по схеме «50:50» с Бан-
ком развития Казахстана. 

У нас нет никаких проблем с инфраструк-
турными проектами. Но — такого рода инсти-
туты, как наш, нужно дофинансировать, до-
капитализировать. Мы работаем професси-
онально, у нас хорошая команда. Мы не бо-
имся крупных проектов, но сейчас нам ме-
шают ограничения — лимит на одного заем-
щика сейчас составляет $420–430 млн, это 
для инфраструктурных проектов просто ма-
ло. Нужно строить тоннели, дороги, мосты — 
а это другие деньги. Да, мы научились синди-
цироваться, в том числе с другими институ-
тами развития с участием российских акци-
онеров. Но, вообще, банки развития должны 
быть большими и сильными.
— Евразийский банк развития — навер-
ное, единственная организация, кото-
рая экономически, а не административ-
но скрепляет ЕАЭС, в случае с банком 
еще и Таджикистан. Какую роль России 
вы видите здесь?
— Роль, безусловно, ключевая, но, к сожале-
нию, в самой России этого многие не пони-

мают или не хотят понимать. Я хочу сказать, 
что интерес к евразийской интеграции — 
и среди высшего руководства, и среди про-
стых людей, да и в средствах массовой ин-
формации — в том же Казахстане, Кыргыз-
стане, куда как выше. 

Конечно, можно эту мысль трактовать 
так, что, мол, России от них ничего не надо, 
это они хотят что-то от нас получить. Но это 
не так. Тот же Казахстан очень неплохо про-
ходит этот кризис. По итогам года мы при ба-
зовом сценарии прогнозируем падение ВВП 
республики на 1,5% и рост на 5,9% уже в следу-
ющем, тогда как в России — минус 3,4% в этом 
году с ростом на 3,1% в 2021-м. Нельзя исклю-
чать, что уже в следующем году доходы на ду-
шу населения в Казахстане превзойдут рос-
сийский показатель.

Поэтому мы, а я, возглавляя международ-
ную финансовую организацию, являюсь гра-
жданином России, мы недостаточно внима-
ния уделяем евразийской интеграции. Здесь 

можно говорить и на примере ЕАБР, когда 
Нацбанк Казахстана обеспечил нам линию 
на 200 млрд тенге — почти полмиллиарда 
долларов, а аналогичного соглашения с Цен-
тробанком России заключить не можем. По-
этому в российских рублях фондируемся 
на рынке на уровне с коммерческими банка-
ми. Хотя российский рубль очень интересен 
для наших клиентов в других странах: за не-
го они покупают в России машины, оборудо-
вание, технологии, которые потом работают 
там,— а это и есть интеграция. 

Российский рубль хороший интегратор. 
За последние четыре года доля проектов, 
которые ЕАБР финансирует в рублях и тен-
ге, возросла в два раза — до 56%. Из-за такого 
спроса мы создали расчетно-клиринговую 
систему в национальных валютах. Таким ин-
струментом не обладает ни один банк разви-
тия. С 2019 года ЕАБР приступил к новому 
этапу ее развития и реализовал концепцию 
«банк для банков», в которой мы выступаем 
своего рода «хабом» для коммерческих бан-
ков и предоставляем возможность локаль-
ным банкам быстрее и дешевле переводить 
деньги клиентам в другие страны в нацио-
нальных валютах. Сейчас этим инструмен-
том уже пользуются 54 банка из всех стран-
участниц. 
— Фондирование в рублях вы осуществ-
ляете на бирже, в конкуренции с коммер-
ческими российскими банками. Навер-
ное, такая же конкуренция и за проекты. 
А конкурируете ли с другими многосто-
ронними институтами развития?
— В наших странах работает семь, поми-
мо ЕАБР, многосторонних банков разви-
тия. По итогам 2019 года эти семь банков 
суммарно профинансировали проектов 
на $1,4 млрд. Один Евразийский банк раз-
вития вложил в экономики своих стран 
$1,34 млрд. В России мы профинансирова-
ли проектов гораздо больше всех остальных 
многосторонних институтов. Есть над чем 
задуматься, правда?

Я хочу напомнить, что уставный капитал 
нашего банка — $7 млрд, из которых оплаче-
но всего $1,5 млрд. С 2006 года, за 14 лет, банк 
профинансировал проектов на $9,2 млрд, 
из которых почти $4 млрд — за последние два 
с половиной года, при нынешней команде.

То, что касается конкуренции с россий-
скими банками, то, как было правильно под-
мечено, особых привилегий на российском 
рынке у ЕАБР нет. Наоборот, российские бан-
ки находятся в более выгодном положении: 
участвуют в государственных программах 
льготного кредитования с субсидировани-
ем процентной ставки, зачастую имеют до-
ступ на выгодных условиях к фондирова-
нию, периодически проходят процедуру до-
капитализации со стороны государства. По-
этому с российскими банками ЕАБР не кон-
курирует, а вместе работает по целому ря-
ду сложных и дорогих проектов, таких как, 
 например, ЦКАД-4.

— Больше 40% проектов ЕАБР — это про-
екты последних двух лет. Банк вырос?
— S&P Global Ratings в марте подтверди-
ло долгосрочный и краткосрочный кредит-
ные рейтинги Евразийского банка развития 
на уровне BBB/A-2, а прогноз по рейтингу пе-
ресмотрел со «стабильного» на «негативный». 
Знаете, какая была названа причина ухуд-
шения прогноза? Быстрый рост портфеля: 
на 47% в 2018 году и еще на 26% в 2019-м.

У меня тут, конечно, возникает вопрос не-
сколько другого порядка: не является ли та-
кой подход международного рейтингового 
агентства скрытой формой препятствова-
ния евразийской экономической интегра-
ции? Но факт остается фактом: текущий ин-
вестиционный портфель увеличился за по-
следний год на 25,6% и составил $4,3 мл-
рд. Балансовый портфель вырос на 31%, 
до $2,8 млрд. Странами с наибольшими до-

лями в портфеле у нас традиционно остают-
ся Россия — 45,7% и Казахстан — 40,1%. Наи-
большую долю занимают проекты в энерге-
тике — 21,1%, транспорте — 18,9%, финансо-
вом секторе — 18,7%.
— Тема года — пандемия. Вы уже сказа-
ли, что Казахстан неплохо проходит этот 
период. А другие страны? Влияет это все 
на работу банка? Вы также упомянули 
рейтинговые агентства. Серьезно ли они 
пересмотрели оценку ЕАБР?
— Рейтинговые агентства нас неплохо оцени-
вают. Moody’s, Fitch, Standard&Poor’s — на од-
ну-две ступени выше суверенных рейтингов 
России и Казахстана. Когда началась история 
с пандемией, мы в инициативном порядке 
обратились в правительства стран с прось-
бой сообщить о приоритетных проектах, ко-
торые в нынешних условиях требуют неотла-
гательного льготного финансирования. Знае-
те, какая была единственная страна, которая 
дала ответ? Беларусь.

Мы разработали Программу антикризис-
ного содействия нашим государствам. Исхо-
дим из того, что падение ВВП Армении со-
ставит 2,2%, Беларуси — 3,7%, Казахстана, 
как я говорил, 1,5%, Кыргызстана — 0,3%, 
России — 3,4%. В Таджикистане ожидаем 
рост на 4,4%.

Как видите, ситуация довольно разная. 
И экономики разные. Поэтому и меры под-
держки разные: и пересмотр графиков пла-
тежей по кредитам, как это ЕАБР уже сделал 
для Российско-Кыргызского фонда разви-
тия, и введение моратория на выплату про-
центов, и предоставление краткосрочного 
капитала. По всем проектам, подверженным 
валютным рискам, прорабатываем возмож-
ность предоставления финансирования в на-
циональной валюте.

Сейчас остро встал вопрос с качеством 
предоставляемых услуг в сфере здравоохра-
нения. Поэтому ЕАБР хотел бы открыть в стра-
нах целевые кредитные линии с использова-
нием механизма ГЧП на строительство и мо-
дернизацию лечебных учреждений.

Как я сказал, мы активно работаем над 
возможностью субсидирования нашей про-
центной ставки за счет государственных про-
грамм. Сейчас ЕАБР администрирует рабо-
ту Евразийского фонда стабилизации и раз-
вития. Именно администрирует, не управ-
ляет его деньгами. Поэтому есть идея субси-
дировать процентную ставку банка за счет 
средств фонда.

Реализация мер потребует дополнитель-
ной ликвидности. Поэтому мы обратим-
ся к центральным банкам стран с просьбой 
приравнять к государственным ценным бу-
магам перспективный целевой выпуск обли-
гаций, деноминированных в национальных 
валютах.

Есть меры, которые и не входят в эту про-
грамму содействия, но также направлены 
на борьбу с коронавирусом. К примеру, сов-
местно с Российским экспортным центром 
ЕАБР готовится к льготному кредитованию 
поставок продукции российского производ-
ства, востребованной для борьбы с COVID-19.
— С одной стороны, ЕАБР — институт раз-
вития стран, интеграционный инстру-
мент, с другой стороны — он больше, чем 
ЕАЭС, да и не всегда встречает поддержку 
со стороны государств?
— Больше, чем ЕАЭС, да. Тем более что впер-
вые за много лет к нам идут две новые стра-
ны: Молдавия и Венгрия. Венгрия в понима-
нии обывателя вообще не ассоциируется с ев-
разийской интеграцией. Хотя членство этого 
государства открывает абсолютно новые воз-
можности. Я уверен, что если мы очень нем-
ного изменим нашу стратегию, круг потенци-
альных акционеров резко расширится. Бан-
ки развития такого рода, как наш, должны 
увеличивать количество своих участников. 

Два с половиной года назад, напомню, 
о ЕАБР мало кто что знал. А сейчас на своем 
месте я чувствую себя «горячо»: мы провели 

такое количество инициатив, пошла обрат-
ная связь. И, видимо, не всем это нравится. 
Но я уверен в том, что все наши инициативы 
будут продуктивны — они правильные. 

К тому же я как-то неосторожно в одном 
выступлении сказал, что мы сделали из Ев-
разийского банка развития прообраз цент-
рального банка ЕАЭС. Правда, не добавил, 
что центрального банка без права эмиссии, 
за что подвергся критике со стороны коллег. 
Но те нехарактерные для простого многосто-
роннего института развития инструменты, 
которыми мы стали обладать, говорят имен-
но о работе банка для обеспечения интегра-
ции наших стран.

Так что я остаюсь при своем мнении. Евра-
зийский банк развития стал прообразом цен-
трального банка ЕАЭС.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

«Впервые за много лет  
к нам идут новые страны»
Председатель правления ЕАБР Андрей Бельянинов о евразийской интеграции

Д О С Ь Е Е В Р А З И Й С К И Й  Б А Н К  Р А З В И Т И Я

ЕАБР — региональный банк развития, учрежден Россией и Казахстаном в 2006 году. В 2009 году к ЕАБР 
 присоединились Армения и Таджикистан, в 2010-м — Белоруссия, в 2011-м — Киргизия. Банк имеет статус 
международной финансовой организации, его деятельность регламентируется международным правом. 
Цель банка — содействие развитию рыночной экономики государств—членов банка, их экономическому 
росту и расширению взаимных торгово-экономических связей с помощью инвестиций. Уставный капитал бан-
ка — $7 млрд. Объем инвестиционного портфеля на 1 июня 2020 года — $4,3 млрд (с учетом реализованных 
проектов — $9,2 млрд). Из 91 финансируемого проекта 19,7% — в сфере транспорта, 19,1% — в энергетике, 
16,7% — в финансовом секторе, 13,2% — в химической промышленности. ЕАБР также является управляю-
щим средствами Евразийского фонда стабилизации и развития в размере $8,5 млрд. Штаб-квартира банка 
расположена в Алма-Ате. У ЕАБР есть филиал в Санкт-Петербурге и шесть представительств — в Нур-Султане, 
Бишкеке, Душанбе, Ереване, Минске и Москве.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Л Ь Я Н И Н О В  А Н Д Р Е Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 14 июля 1957 года в Москве. В 1978 году окончил Московский институт народного хозяйства (МИНХ) 
имени Плеханова, в 1994-м — Академию народного хозяйства при правительстве РФ.

С 1978 года работал в Первом главном управлении КГБ СССР. Во второй половине 1980-х годов был 
 сотрудником посольства СССР в ГДР. В 1991 году уволился из КГБ. С июля 1992 по сентябрь 1994 года — 
зампред правления РЭА-банка при Российской экономической академии (бывший МИНХ имени Плеханова). 
С сентяб ря 1994 года — заместитель, а с сентября 1995 года — председатель правления Новикомбанка, 
созданного Ассоциацией ветеранов внешней разведки. С декабря 1999 года — заместитель гендиректора 
 компании « Промэкспорт». 4 ноября 2000 года назначен гендиректором ФГУП «Рособоронэкспорт». 8 апреля 
2004 года стал директором Федеральной службы по оборонному заказу. В мае 2006 года возглавил Феде-
ральную  таможенную службу. С 29 мая 2017 года — генеральный секретарь Ассамблеи народов Евразии. 
С 1 декабря 2017 года — председатель правления Евразийского банка развития.

Доктор экономических наук, доктор политических наук, заслуженный экономист России.
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У нас нет проблем с инфраструктурными 
проектами. Но — такого рода институты,  
как наш, нужно докапитализировать

Уверен, что если мы очень немного изменим  
нашу стратегию, круг потенциальных 
акционеров резко расширится

Все время у коллег возникают сомнения —  
справится ли ЕАБР с этим, не справится?  
Да мы уже справились
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22259,79 (–274,53)
РТС 1257,18 (–24)
FTSE 100 6147,14 (+23,45)

DAX 30 12177,87 (+83,93)
DJIA* 25488,67 (+42,73)
NASDAQ Composite* 9933,49 (+24,32)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 

март апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 69,4660

0,91%
1,05 1,15

1,05

1,07

1,09

1,11

1,13

1,15$ ● 1,1225

0,22%
2,0 3,0

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0тыс. пунктов ● 2,761

1,12%
0,0 50,0

0

10

20

30

40

50$ / баррель

0,65%
18,0 30,0

18,0

20,4

22,8

25,2

27,6

30,0

0,16%

● 41,77тыс. пунктов ● 25,487

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.06.20
Австралийский доллар 47,7648
Английский фунт 86,4157
Белорусский рубль 12,9889
Датская крона* 10,4750

Доллар США 69,4660
Евро 78,0589
Индийская рупия** 91,8046
Казахский тенге** 17,1710

Канадский доллар 50,9543
Китайский юань* 98,1408
Норвежская крона* 71,8715
СДР 96,0895

Сингапурский доллар 49,8930
Новая турецкая лира 10,1292
Украинская гривна* 26,0441
Шведская крона* 74,3477

Швейцарский франк 73,2455
Японская иена** 64,7974
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Перед введением в России обяза-
тельной предустановки отечествен-
ных приложений, похоже, отступа-
ет последнее препятствие. Из мате-
риалов, опубликованных после все-
мирной конференции американ-
ской Apple для разработчиков 22 
июня, стало известно, что корпора-
ция решила пойти на уступки кон-
курентам и антимонопольным ор-
ганам. После грядущего осенью об-
новления ее операционной систе-
мы, которая славится своей закры-
тостью, пользователи IPhone и iPad 
впервые смогут устанавливать сто-
ронние приложения браузеров и по-
чты по умолчанию через специаль-
ное окно выбора, а в умной колон-
ке можно будет слушать, например, 
Spotify вместо Apple Music.

Примечательно, что нововве-
дения широко не афишировались 
самой компанией и произошли 
на фоне развернувшихся рассле-
дований регуляторов Евросоюза 
о злоупотреблении Apple домини-
рующим положением в App Store. 
Ни для кого не секрет, что компания 

исторически использует настройку 
собственных приложений по умол-
чанию для подавления конкурен-
тов. Сейчас, например, даже если 
скачать на iPhone или iPad приложе-
ние, например, браузера Firefox, все 
ссылки, по которым пользователь 
переходит со сторонних ресурсов, 
будут открываться в собственном 
браузере Apple Safari.

Для российского рынка это со-
бытие важно с точки зрения борь-
бы властей с «дискриминацией» 
отечественных разработчиков при-
ложений — с 1 января 2021 года все 
производители смартфонов, торгу-
ющие на российском рынке, долж-
ны будут предустанавливать россий-
ский софт на свои устройства. В до-
кументах Федеральной антимоно-
польной службы помимо собствен-
но предустановки речь также идет 
о возможности заменить ее на окно 
выбора, которое должно появляться 
при активации устройства и пред-
лагать пользователю альтернативы 
встроенным приложениям. И хотя 
такая мера появилась в проектах 
службы еще в феврале, она тоже ши-
роко не афишировалась. Между тем 
агентство Bloomberg, по совпаде-
нию, как раз в феврале узнало, что 
Apple может позволить пользова-
телям выбирать по умолчанию сто-
ронние веб-браузеры и почту.

Большинство производителей 
Android-смартфонов, которые уже 
давно внедрили окно выбора, заяв-
ляют, что готовы выполнять новые 
требования в России, и лишь Ap-
ple, которая ранее, по слухам, даже 
рассматривала официальный уход 
с российского рынка из-за ужесто-
чения регулирования, только те-
перь решила добавить этот элемент 
в свою систему. Очевидно, что этот 
шаг можно расценивать как осла-
бление обороны компании под 
давлением не только и не столько 
российского регулятора, но и дру-
гих стан. Большинство из них пока 
не замахивались на требование пол-
ной и массовой предустановки чу-
жеродных для Apple приложений, 
но, глядя на российский опыт, мо-
гут скоро это сделать.

Ни для кого не секрет, 
что компания истори-
чески использует на-
стройку собственных 
приложений по умол-
чанию для подавления 
конкурентов

устанавливает через окно 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Тишина

На фоне ослабления каран‑
тинных мер книжный рынок 
не только не перешел к восста‑
новлению, а продолжил паде‑
ние, следует из данных опро‑
са его участников. 40% книж‑
ных магазинов так и не откры‑
лись, а в остальных ассорти‑
мент из‑за кризиса не обнов‑
лялся два‑три месяца. Участ‑
ники отрасли также жалуют‑
ся, что половина предприятий 
не смогла воспользоваться ме‑
рами поддержки правительст‑
ва, и надеются на эффект мар‑
кетинговых акций.

После ослабления карантинных 
мер закрытыми остаются до 40% 
книжных магазинов, следует 
из опроса 180 компаний книжной 
отрасли, организованного Россий-
ским книжным союзом, Ассоциа-
цией книгоиздателей России, Ас-
социацией книгораспространите-
лей независимых государств и жур-
налом «Книжная индустрия». Книж-
ный рынок не перешел к восстанов-
лению, а продолжил падение из-за 
низкой покупательской активно-
сти, говорится в их отчете, с кото-
рым ознакомился „Ъ“.

Правительство ранее включи-
ло книгоиздательство в список 
наиболее пострадавших от коро-
навируса отраслей, но претендо-
вать на льготные кредиты, отсроч-
ку по налогам и другую поддер-
жку не могут компании, у кото-
рых другой отраслевой классифи-
катор (ОКВЭД) — например, печа-
тание журналов и книг. При этом 
с марта из-за закрытия книжных 

магазинов российские издатели 
ежемесячно теряли около 70% до-
ходов, а к концу года книжный ры-
нок может сократиться на 25%, или 
15 млрд руб., от выручки прошло-
го года. В отрасли образовалась це-
почка неплатежей, сообщал „Ъ“ 14 
апреля: издательства, которым пе-
рестали платить торговые сети, об-
суждали заморозку платежей с ти-
пографиями.

По данным опроса, в итоге ка-
ждая пятая компания (21% опро-
шенных) получила отказ в господ-
держке, а еще 30% сообщили, что 
для их предприятий поддержка 
не предусмотрена. Большая часть 
крупного бизнеса в книжной отра-
сли не вошла в список системоо-
бразующих предприятий, так что 
не сможет рассчитывать на господ-
держку, подтверждают авторы от-
чета. К таким компаниям относят-
ся «Азбука-Аттикус», «Росмэн», «Мо-
сковский дом книги», «Библио-Гло-
бус», «Литрес» и др. Льготные кре-
диты «фактически невозможно по-
лучить», пессимистичен директор 
«Росмэна» Борис Кузнецов.

Объединенная сеть «Читай-го-
род — Буквоед» вошла в перечень 
системообразующих, но поддер-
жки все равно не получила, указы-
вает ее гендиректор Михаил Иван-
цов. У нее закрытыми остаются 
30% магазинов, которые также вы-
ступают и точками выкупа интер-
нет-заказов. «В регионах, где мага-
зины уже открыты, ситуация не та-
кая плохая — минус 15% от прош-
лого года; читатели рады, хотя 
страх ходить в магазины еще оста-

ется. Но главная проблема в том, 
что во многих регионах закрыты 
торговые центры — в Санкт-Петер-
бурге, Екатеринбурге, Краснояр-
ском крае, Новосибирской обла-
сти и всех областях вокруг Москвы. 
Наконец начали открываться ТЦ 
в Подмосковье»,— рассказал госпо-
дин Иванцов. Потери сети в резуль-
тате кризиса превысили 3,6 млрд 
руб. и вырастут до 5 млрд руб., про-
гнозирует он.

У сетей «Дом книги» и «Книга+» 
закрыты 10 из 52 магазинов, вы-
ручка в июне составила 77% от по-
казателей июня прошлого года, 
говорит их гендиректор Борис 
Мусташкин. «Несмотря на получен-
ную господдержку — льготные кре-
диты,— магазины испытывают ряд 
проблем, связанных с расчетами 
с поставщиками, формированием 
фонда заработной платы и платой 
за аренду торговых помещений»,— 
отмечает он.

Директор по дистрибуции «Экс-
мо» Анатолий Норовяткин гово-
рит, что потери книжных магази-
нов в кризис составили 60–70%, 
а восстановление продаж в июне 
идет медленно, на уровне 10–15%. 
На фоне низкого трафика в боль-
шей части магазинов сформирован 
товарный запас, который не по-
полнялся новинками два-три ме-
сяца, указывает он. Распродать его 
и вернуть покупателей в магазины, 
по его мнению, помогли бы мас-
штабные маркетинговые акции, 
в которых сейчас стоит участвовать 
всему рынку.

Анна Афанасьева

«Новомет» возвращается к своим
Менеджмент компании может выкупить доли «Роснано» и инвестфондов

Как выяснил „Ъ“, после срыва сделки 
по вхождению в «Новомет» консорциу‑
ма РФПИ и арабских инвесторов компа‑
ния может быть консолидирована ме‑
неджментом. Основатели и топ‑менед‑
жеры «Новомета» планируют выкупить 
50,1% акций, принадлежащих «Росна‑
но» и фондам Baring Vostok и Russia Part‑
ners, примерно за 10 млрд руб. Прода‑
ющие акционеры могут рассчитывать 
на бонус, если в течение пяти лет после 
сделки «Новомет» более выгодно реали‑
зует акции стратегическому инвестору 
или выйдет на IPO.

Менеджмент «Новомета» может выкупить 
доли в компании у «Роснано» и инвестфон-
дов Baring Vostok и Russia Partners, рассказа-
ли „Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. Ме-
неджменту и шести основателям компании 
во главе с Олегом Перельманом принадле-
жит 49,9%, 30,76% — «Роснано», остальное — 
у инвестфондов. По словам собеседников „Ъ“, 
сумма сделки может составить 9,8 млрд руб., 
из которых 5,9 млрд руб. может быть выплаче-
но в адрес «Роснано».

• «Новомет» специализируется на производст-
ве насосного и внутрискважинного оборудова-
ния, крупнейший производитель полупогруж-
ных насосов для нефтегазовой отрасли в России 
и седьмой в мире. Выручка компании за 2019 
год выросла на 8,7%, до 25 млрд руб. В 2018 го-
ду 55% поступлений компании давал рынок РФ 
и СНГ, остальное — дальнее зарубежье.
По данным „Ъ“, «Роснано» и инвестфон-

ды могут продать свои доли с условием, что 
получат бонус в случае вхождения в «Ново-
мет» стратегического инвестора (на долю бо-
лее 50%) или выхода компании на IPO в тече-
ние пяти лет после сделки. Размер бонуса — 
половина от разницы между ценой прода-
жи акций сейчас и в будущем, но не более 
$55 млн. О планах выхода на IPO «Новомет» 
упоминал еще в прошлом году, но в контек-
сте планировавшейся тогда сделки по вхо-
ждению в капитал Saudi Aramco (см. „Ъ“ от 29 
марта 2019 года).

В компаниях и фондах отказались от ком-
ментариев по существу. В «Роснано» лишь зая-
вили, что «рассматривают различные конфи-
гурации сделки по продаже доли в „Новоме-

те“ с учетом изменившейся макроэкономи-
ческой ситуации». «Мы продолжаем перего-
воры о продаже своего пакета в нефтесервис-
ной компании с профильными инвесторами, 
заинтересованными в стратегическом разви-
тии компании»,— добавили в «Роснано».

«Роснано» вошло в капитал «Новомета» 
в 2011 году, инвестиции составили 4 млрд руб. 
В 2016 году компания решила выйти из про-
екта, однако планы найти инвестора на пакет 
терпели неудачу в основном по независящим 
от «Роснано» причинам. Так, власти заблоки-
ровали сделку по продаже 100% «Новомета» 
американской Halliburton, хотя сумма, по сло-
вам собеседников „Ъ“, могла составить около 
$1 млрд за всю компанию. Поворотным собы-
тием для нынешней сделки стала неудачная 
попытка «Роснано» продать свою долю в «Но-
вомете» консорциуму РФПИ и Saudi Aramco 
за 7,5 млрд руб. Хотя в ноябре 2019 года прав-
комиссия по иностранным инвестициям 
одобрила эту сделку, в декабре крупнейший 
клиент «Новомета» «Роснефть» лишила ком-
панию аккредитации на участие в тендерах. 
Источники „Ъ“ говорили, что против сделки 

выступал глава «Роснефти» Игорь Сечин, од-
нако в самой нефтекомпании это отрицали.

Кроме того, на сделку повлияли падение 
цены на нефть и, соответственно, ухудшение 
ситуации на рынке нефтесервиса. Гендирек-
тор «Новомета» Максим Перельман ожидал 
снижения выручки в этом году на 15%, инвес-
тиций — на 16%. «На сегодняшний день у нас 
загрузка производства — около 50%»,— гово-
рил он в мае.

У «Роснано» и других финансовых инве-
сторов в «Новомет» не так много возможно-
стей реализовать свои инвестиции, поэтому 
они в значительной степени заинтересованы 
в сделке, считает Карен Дашьян из Advance 
Capital. С точки зрения менеджмента покуп-
ку долей можно объяснить тем, что руководст-
во «Новомета» верит в развитие компании, по-
лагает он. Эксперт считает, что выкуп акций, 
скорее всего, будет осуществлен за счет заем-
ных средств. Менеджмент рассчитывает, что 
в ходе IPO или других вариантов привлечения 
инвестиций будет предложена более высокая 
оценка компании, полагает господин Дашьян.

Дмитрий Козлов

Торгцентры подстроились под торговлю
Строители откладывают сдачу новых объектов до лучших арендаторов

Ограничения на работу арендаторов 
из‑за карантинных мер вынудили деве‑
лоперов торгцентров массово перено‑
сить сроки открытия объектов, строи‑
тельство которых началось еще до кри‑
зиса. По итогам первого полугодия ры‑
нок недосчитался почти половины за‑
явленных проектов в сегменте торго‑
вой недвижимости. Девелоперская ак‑
тивность будет значительно ограниче‑
на из‑за массовой корректировки ри‑
тейлерами планов по развитию, про‑
гнозируют участники рынка.

За первое полугодие в Москве введено 
138 тыс. кв. м качественных торговых площа-
дей, это заметно ниже заявленных значений. 
Сроки открытия почти половины качествен-
ных торгцентров были перенесены на вто-
рое полугодие, когда запланировано сдать 
268 тыс. кв. м. Такие данные приводит в сво-
ем отчете компания «Магазин магазинов». 
По данным Colliers International, в Москве 
с первого на второе полугодие было перенесе-
но открытие сразу трех крупных торгцентров.

По расчетам «Магазина магазинов», в реги-
онах объем ввода оказался в два раза меньше, 

чем прогнозировалось в начале этого года. 
Всего было сдано три небольших торгцентра 
общей площадью 33,8 тыс. кв. м. Общая пло-
щадь торговых объектов, заявленных к вво-
ду в регионах до конца 2020 года, оценивает-
ся в 475 тыс. кв. м. Если до конца года все за-
планированные проекты будут реализова-
ны, то в Москве объем ввода торговой недви-
жимости превысит значение прошлого года 
в два раза, а в регионах — на 18%, свидетельст-
вуют расчеты «Магазина магазинов». Но шан-
сов на это немного: открытие большинства 
новых объектов в регионах, по прогнозам ве-
дущего аналитика компании Ярославны Ши-
ловой, может перенестись на 2021 год.

Аналитик департамента исследований 
Cushman & Wakefield Евгения Сафронова 
уточняет, что в целом по России на год и более 
поздний срок перенесен запуск 30% новых 
торгцентров. Она ожидает, что суммарно де-
велоперам в России в этом году удастся сдать 
только 350 тыс. кв. м торговой недвижимо-
сти, из которых 230 тыс. кв. м придутся на Мо-
скву. Руководитель отдела исследований JLL 
Владислав Фадеев допускает, что перенестись 
на следующий год могут 15% заявленных объ-

ектов, но напоминает, что высокие показате-
ли ввода объектов наблюдались и в прошлые 
кризисы в 2008 и 2014 годах.

В этом году к массовому переносу сроков 
ввода заявленных торговых центров, по дан-
ным «Магазина магазинов», привели дейст-
вовавшие весной из-за режима самоизоля-
ции на фоне пандемии COVID-19 ограниче-
ния на работу непродовольственных мага-
зинов, заведений общепита и развлекатель-
ных центров. При этом вернувшиеся к рабо-
те арендаторы начали массово корректиро-
вать собственные стратегии развития. «Пе-
ренос даты открытия объектов в таких усло-
виях направлен на снижение рисков: низ-
кой посещаемости и сокращения товарообо-
рота»,— объясняет старший аналитик отде-
ла исследований CBRE Екатерина Сизанова. 
Директор департамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгения Хакбердиева от-
мечает, что активность ритейлеров будет на-
прямую зависеть от темпов восстановления 
потребительской активности, которая в пол-
ной мере вернется на докризисный уровень 
не ранее конца 2021 года. Однако госпожа Си-
занова более позитивна: ритейлеры начнут 

искать помещения под магазины уже в конце 
этого года, хотя на восстановление рознично-
го товарооборота до уровня 2019 года у рынка 
уйдет два года.

Сами девелоперы строящихся объектов 
пока настроены решительно. Директор про-
ектов ADG Group Евгения Осипова рассчи-
тывает на открытие до конца этого года ше-
сти объектов. По подсчетам «Магазина мага-
зинов», на ADG приходится 10 из 17 торго-
вых объектов, заявленных в Москве к вводу 
до конца 2020 года. Договоры с арендатора-
ми в стадии согласования, они уже позволяют 
заполнить 75% арендопригодных площадей, 
уточняет госпожа Осипова.

Самый крупный запланированный к вво-
ду до конца года объект МФК «Щелковский» 
(60 тыс. кв. м) изначально должен был от-
крыться в первом полугодии. В пресс-службе 
девелопера проекта ГК «Киевская площадь» 
пояснили „Ъ“, что перенос сроков связан 
с тем, что арендаторы на фоне ограничений 
во время режима самоизоляции не смогли во-
время приступить к отделке помещений. Те-
перь ввести объект планируется осенью.

Александра Мерцалова
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Господдержка не читается
Выход из карантина мало помог книжному рынку
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О том, что портфель длинных 
рублевых вкладов снижается, 
а накопительных счетов в то же 
время растет, свидетельствует 
банковская отчетность за май. 
Счета популярны у вкладчиков, 
потому что средствами на них 
можно свободно распоряжаться 
и получать процент на остаток, 
который может даже превы
шать ставку по классическому 
вкладу. Банки же могут менять 
по таким счетам ставки, опера
тивно управляя таким образом 
стоимостью фондирования, 
 чего не дают вклады.

25 июня Банк России раскрыл 
на своем сайте отчетности банков на 
1 июня. Из них следует, что вкладчи-
ки избавляются от длинных депози-
тов (сроком более года) в рублях. На-
ибольшее снижение продемонстри-
ровали Сбербанк (123 млрд руб.), ВТБ 
(17 млрд руб.) и Альфа-банк (9 млрд 
руб.). При этом, по данным ЦБ, в це-
лом по сектору длинные рубле-
вые вклады потеряли в мае более 
150 млрд руб. 

В то же время почти на 50 млрд 
руб. выросли счета «до востребова-
ния», к которым относятся популяр-
ные сегодня накопительные счета. 

«Сейчас на рынке заметна тенденция 
перетока средств клиентов с вкладов 
на накопительные счета, этот инстру-
мент позволяет управлять деньгами 
свободно, без лимитов на снятие и по-
полнение»,— говорит руководитель 
управления некредитных продуктов 
Райффайзенбанка Максим Степоч-

кин. «В апреле—мае клиенты не зна-
ли, чего ждать, поэтому переводили 
денежные средства в накопительные 
счета, с которых могли в случае необ-
ходимости снять деньги с минималь-
ными потерями»,— считают в Газпро-
мбанке. В июне ситуация немного из-
менилась, но накопительные счета 
остаются популярными, так как в 
определенных случаях по доходно-
сти они выигрывают у вкладов, отме-
чают там. В ВТБ добавляют, что пока 

клиенты не готовы размещать средст-
ва на длительные сроки из-за ситуа-
ции с пандемией, поэтому предпочи-
тают держать деньги «под рукой». В 
банке «Русский Стандарт» считают, 
что свою лепту в отток вкладов вно-
сит ипотека. «В текущей ситуации, 
когда программа льготной ипотеки 
предлагает очень выгодные ставки, 
что особенно выигрышно на фоне 
низких ставок по депозитам, покупка 
недвижимости — рациональное ре-
шение, которое, вполне вероятно, 
принимают многие вкладчики»,— 
полагают в банке. А старший менед-
жер департамента управления риска-
ми Deloitte Денис Гаврилин считает, 
что наблюдаемая ситуация показыва-
ет осторожность в оценке экономиче-
ской ситуации гражданами.

Главный экономист Сбербанка 
Михаил Матовников отмечает, что 
накопительные счета выгодны и 
банкам. «По ним в любой момент 
можно изменить ставку, что очень 
важно в условиях постоянно снижа-
ющейся ключевой ставки»,— пояс-
нил он. По мнению директора ана-
литической группы по финансовым 
организациям Fitch Ratings Антона 
Лопатина, с точки зрения управле-
ния фондированием банка накопи-

тельные счета менее стабильны, но 
банки держат достаточный запас 
ликвидных активов против них. 

Впрочем, отток рублевых вкладов 
отмечали не во всех банках. Как рас-
сказал управляющий директор Абсо-
лют-банка Антон Павлов: «У нас, нао-
борот, большим спросом пользуются 
именно вклады со срочностью 9–12 
месяцев в рублях — в мае мы зафик-
сировали прирост портфеля депози-
тов против оттока в апреле». По дан-
ным ЦБ, также немного выросли ва-
лютные депозиты (на $700 млн), ко-
торые снижались в предыдущие ме-
сяцы. В ВТБ считают, что приток 
средств населения в валютные вкла-
ды с большой вероятностью связан с 
общей стабилизацией экономиче-
ской ситуации. «В банки стали воз-
вращаться те деньги, которые клиен-
ты снимали наличными в условиях 
пандемии, но не потратили»,— гово-
рят в банке. Антон Лопатин уверен, 
что рост валютных депозитов демон-
стрирует не потребность банков в ва-
люте, а потребность вкладчиков в 
этом инструменте. А Михаил Матов-
ников убежден, что рост валютных 
вкладов незначительный и тренд на 
их снижение будет продолжаться.

Максим Буйлов

Деньги полюбили счет
Вкладчики изменили сберегательную тактику 

В «Роснефти», Минприроды, се-
кретариате вице-премьера Викто-
рии Абрамченко „Ъ“ не предостави-
ли комментариев.

Заказник «Бреховские острова» в 
1994 году был включен в список вод-
но-болотных угодий международно-
го значения, которые охраняются 
Рамсарской конвенцией, поясняет 
эксперт «Гринписа России» по ООПТ 
Михаил Крейндлин. «Из красно-
книжных видов там обитают бело-
клювая гагара, орлан-белохвост, сап-
сан, малый лебедь, краснозобая ка-
зарка и гусь пискулька. Но это место 
массового гнездования не только 
редких птиц, но и многих других во-
доплавающих. Даже просто работы 
по созданию инфраструктуры, боль-
шое количество техники — уже фак-
тор шума, который будет тревожить 
птиц. Понятное дело, что основная 
часть строительных работ будет вес-
тись летом, то есть во время гнездово-
го периода. Острова — один из клю-
чевых участков для этих видов, а мас-
сового гнездования птиц не бывает 
рядом с промышленностью»,— гово-
рит он. По мнению Михаила Крейн-
длина, «эти виды птиц не исчезнут 
полностью, но их популяции в тех 
местах будут под серьезным ударом».

В апрельском письме в Белый дом 
Игорь Сечин предложил провести 
аукцион на эти участки с особыми 
условиями. В том числе претендент 
обязан иметь другие добывающие ак-
тивы в регионе, а также в будущем 
должен будет транспортировать до-
бытый газ по Севморпути на газово-
зах российской постройки. «Рос-
нефть» планирует строить такие суда 
на верфи «Звезда». Учитывая планы 

по строительству инфраструктуры 
«Восток Ойла», особые условия сдела-
ют «Роснефть» фактически единствен-
ным интересантом. «Требование о на-
личии у претендентов действующих 
проектов в регионе является ограни-
чением конкуренции на торгах»,— 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе ФАС.

Собеседники „Ъ“ полагают, что 
«Роснефть» тем самым пытается по-
лучить право экспорта СПГ — сейчас 
по закону компания может экспор-
тировать газ в этой форме только с 
шельфовых месторождений. Пока 
«Роснефть», несмотря на громко заяв-
лявшиеся планы по проектам «Печо-
ра СПГ» и «Дальневосточный СПГ», 
ни одного такого проекта не сделала.

По словам главы консультацион-
ного центра «Гекон» Михаила Григо-
рьева, «Роснефть» проводит плано-
мерное расширение ресурсной базы 
«Восток Ойла»: только в апреле пред-
приятия компании, ведущие добы-
чу в Ванкорском кластере, получили 
для геологического изучения, вклю-
чающего поиски и оценку месторо-
ждений, десять новых лицензион-
ных участков. Месторождения Ван-
корской группы содержат значи-
тельное количество газа, его при-
рост ожидается и на новых участках, 
поэтому целесообразно создание 
единой нефтегазотранспортной сис-
темы с прокладкой трубопроводов в 
общем технологическом коридоре 
на терминал в бухте Север, замечает 
он. По его мнению, получение «Рос-
нефтью» разрешения на экспорт СПГ 
целесообразно, поскольку это позво-
лит наиболее эффективно монетизи-
ровать ресурсный потенциал низо-
вьев Енисея.

Дмитрий Козлов,  
Анна Васильева

Газ берут ООПТом
с1

ОАО РЖД начало испытывать 
 новый тип крепления контейне
ров в полувагонах для междуна
родного сообщения. Зарубежные 
контейнеры в зарубежных полу
вагонах можно возить и  сегодня. 
Но испытания пройдут на фоне 
бурной дискуссии о том, следует 
ли вернуть такую практику в Рос
сии, что уже поддержал глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров. Подоб
ные перспективы вызывают не
довольство контейнерных пере
возчиков, которые опасаются 
оттока объемов, тогда как на 
рынке оперирования универ
сальным парком, напротив, 
предвкушают рост загрузки.

ОАО РЖД 25 июня начало испыта-
ния размещения и крепления круп-
нотоннажных контейнеров в полу-
вагонах, следует из телеграммы за-
местителя начальника ЦФТО РЖД 
Дмитрия Гороха (есть у „Ъ“). Испыта-
ния будут проводиться до 3 июля на 
Приволжской железной дороге.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что речь 
идет о дополнительных испытаниях, 
касающихся импортных и транзит-
ных перевозок контейнеров в полува-
гонах. «Такие перевозки в настоящее 
время возможны для грузоотправите-
лей из других стран,— говорят в мо-
нополии.— За январь—май по сети 
ОАО РЖД таким образом проследова-
ло 665 транзитных контейнеров и 
прибыло на территорию России 804 
импортных». Цель испытаний, уточ-

нили в ОАО РЖД, проверка новых ви-
дов креплений, применяемых за ру-
бежом для крепления контейнеров 
внутри вагона, на предмет их соответ-
ствия российским требованиям без-
опасности. «Вопрос о предоставлении 
возможности внутренних перевозок 
контейнеров в полувагонах требует 
дополнительного обсуждения с уче-
том мнения всех заинтересованных 
сторон, исходя не только из требова-
ний безопасности, но и из технологи-
ческих и экономических аспектов»,— 
уточняют в монополии.

Хотя перевозка контейнеров в по-
лувагонах разрешена Соглашением 
о международном железнодорож-
ном грузовом сообщении (СМГС), на 
сети ОАО РЖД для российских грузо-

отправителей ее запретили в конце 
2014 года. Тогда местные техниче-
ские условия, разрешающие такую 
перевозку, были отменены как недо-
статочно безопасные. С тех пор во-
прос о снятии запрета поднимался 
не раз. Но ситуация изменилась 
лишь после того, как ОАО РЖД про-
дало «Трансконтейнер», крупнейше-
го контейнерного перевозчика, 
группе «Дело» в ноябре 2019 года.

Владелец Первой грузовой компа-
нии Владимир Лисин 15 июня пред-
ложил вернуться к перевозкам кон-
тейнеров в полувагонах, говоря, что 
сейчас на фоне слабой конъюнктуры 
и профицита парка в отстое находит-
ся 100 тыс. вагонов, а так они будут 
вовлечены в оборот. Неожиданно 
глава ОАО РЖД Олег Белозеров «на 
99% поддержал» такую инициативу.

Для существующего рынка кон-
тейнерных перевозок, участники ко-
торого массово закупились недеше-
выми фитинговыми платформами и 
перестроили свои логистические це-
почки, это решение может стать серь-
езным ударом. Ставка на полувагоны 
резко упала за последний год, а фи-
тинговые платформы все еще в дефи-
ците. Более того, типовые полуваго-
ны, которые идут на Дальний Восток, 
обратно возвращаются порожними и 
ради обратной загрузки могут сни-
жать ставки. По словам главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, текущая ставка на 40-футо-
вые фитинговые платформы — около 

1,4 тыс. руб. в сутки, на 80-футовые — 
1,6 тыс. руб., а на полувагоны она уже 
опустилась до 700–800 руб.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, снятие запрета на погрузку кон-
тейнеров в полувагоны сразу же крат-
но увеличит время обработки кон-
тейнерных грузов. По его словам, эта 
идея «сейчас предлагается в качестве 
временной, в своем роде антикризис-
ной меры для урегулирования про-
блемы с простаивающим парком», 
кардинально эту проблему решить 
она не поможет, но при этом макси-
мально ухудшит положение контей-
нерных операторов. Другой собесед-
ник „Ъ“ оценивает инициативу иначе 
и напоминает, что в рамках СМГС 
контейнеры в полувагонах уже сей-
час перевозятся по территориям 24 
стран в соответствии с международ-
ными отраслевыми нормами без-
опасности. Снятие запрета никак не 
противоречит отечественным стан-
дартам и ГОСТам, говорит он, и позво-
лит снизить нагрузку на инфраструк-
туру ОАО РЖД в целом.

По мнению Михаила Бурмистро-
ва, перевозка контейнеров в полува-
гонах ограничится частными случая-
ми: их долго загружать, очень нетех-
нологично крепить по сравнению с 
формированием контейнерных пое-
здов. Разрешение не обернется ката-
строфой для рынка, полагает он, хотя 
и создаст риски повреждения груза 
при переориентации на полувагоны.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры ищут место в полувагонах
ОАО РЖД испытывает новые способы креплений

В мае каждый третий банк 
из первой сотни понес убыток, 
общая прибыль сектора соста
вила всего 1,5 млрд руб. Слабый 
финансовый результат связан 
не только с валютной переоцен
кой, начислением дополнитель
ных резервов изза пандемии, 
но и с выпадающими дохода
ми изза «кредитных каникул». 
Восстановления прибыли до 
прошлогодних значений придет
ся ждать долго, полагают экспер
ты. Тем более что осенью придет
ся пересматривать уже создан
ные резервы в большую сторону.

Согласно опубликованной отчет-
ности банков по РСБУ на 1 июня (101-
я форма), сектор получил в мае чи-
стую прибыль в размере 1,5 млрд 
руб. В этот результат не вошли пока-
затели банков, чья отчетность засе-
кречена (ПСБ, Еврофинанс Мос-
нарбанк и ряд других). Ранее ЦБ со-
общал, что чистая прибыль сектора в 
мае составила 0,5 млрд руб., сокра-
тившись более чем в шесть раз по 
сравнению с апрелем. За пять меся-
цев чистая прибыль составила 
561 млрд руб.

Согласно оценке регулятора, «в 
число убыточных организаций преи-

мущественно входят банки за преде-
лами топ-100 по размеру активов, но 
большинство из них показало лишь 
незначительный убыток». «Основной 
же его объем относится к несколь-
ким крупным банкам»,— указывал 
регулятор. По оценке „Ъ“, фактиче-
ски каждый третий банк из первой 
сотни получил убыток, а у каждого 
десятого он превысил 1 млрд руб. Са-
мые значительные потери понес Аль-
фа-банк (43,4 млрд руб.). Также круп-
ные убытки получили Московский 
кредитный банк (МКБ, 8,8 млрд руб.) 
и банк «Восточный» (3,7 млрд руб.). 
Согласно оценке „Ъ“, ПСБ получил 
убыток в размере около 1 млрд руб.

В банках отмечают, что негатив-
ное влияние на финансовый резуль-
тат оказали укрепление российской 
валюты, необходимость создания ре-
зервов, а также выплата налогов по 
итогам успешного первого квартала. 
Как пояснили в Альфа-банке, «на-
блюдаемое в мае укрепление рубля 
привело к отрицательной валютной 
переоценке в размере 23,5 млрд 
руб.». Помимо этого снижение было 
связано с «отражением налога на 
прибыль в размере 23 млрд руб. по 
результатам за первый квартал 2020 
года». Впрочем, в банке отметили, 

что чистые процентные и чистые ко-
миссионные доходы показывают 
стабильный рост, а чистая прибыль 
банка за пять месяцев составила по-
чти 61 млрд руб. 

На финансовый результат МКБ 
кроме резервов также повлияли 
укрепление рубля, повлекшее отри-
цательную переоценку по валюте, и 
начисление налогов за прошедший 
период 2020 года, указал представи-
тель банка. «МКБ превентивно уже-
сточил политику создания резервов 
под обесценение кредитов. Тем не 
менее прибыль банка за пять меся-
цев 2020 года составила 9,9 млрд 
руб.»,— сообщили в банке.

«В связи с высокой степенью нео-
пределенности, связанной с распро-
странением СOVID-19, банк принял 
решение проактивно сформировать 
дополнительные резервы, что по-
влияло на финансовый результат»,— 
отметили в банке «Восточный».

В ПСБ подтвердили убыток в мае в 
размере «чуть более 1 млрд руб. в свя-
зи с плановым увеличением отчисле-
ний в резервы из-за распростране-
ния коронавируса и последствий 
пандемии для экономики, доходов 
бизнеса и населения». При этом 
июнь «банк завершит уже с прибы-

лью», считают в ПСБ. «Даже с учетом 
смягчения правил формирования 
резервов банки учитывают возрос-
шие риски заемщиков и формируют 
большие резервы»,— указывает 
управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Станислав Волков.

Причины низкой прибыльности 
сектора в мае — комплексные, и ре-
зервирование здесь не доминирую-
щий фактор, полагает управляющий 
директор по валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. «Основной фактор — 
это выпадающие процентные дохо-
ды на фоне „кредитных каникул“», а 
также «выпадающие комиссионные 
доходы, которые объективно снизи-
лись на фоне снижения трансакци-
онной активности клиентов»,— ука-
зывает он. Восстановление прибыли 
банковского сектора состоится не-
скоро. «Осенью нас ждет отражение 
того стресса по кредитам, который 
сейчас не отражен в отчетности»,— 
считает господин Беликов. По окон-
чании периода послаблений «нужно 
будет отразить реальные потери, в 
том числе признать плохими те ре-
структуризации, которые сейчас та-
ковыми не признаются и по кото-
рым резервы не начисляются».

Ольга Шерункова

Из банков выпали доходы
Сектору мешает сильный рубль и кредитные каникулы

Все крупнейшие негосударствен
ные пенсионные фонды (НПФ), 
специализирующиеся на обяза
тельном пенсионном страхова
нии, начали или пла нируют раз
вивать розничный сегмент не
государственного пенсионного 
обеспечения (НПО). Пока массо
вое привлечение удалось только 
НПФ Сбербанка, но и он прио
становил его. Пенсионный про
дукт не имеет значимых преиму
ществ ни для продающей  сети, 
ни для самого клиента, указыва
ют эксперты.

С этой недели входящий в пятер-
ку крупнейших НПФ «Будущее» (из 
группы компаний «Регион») начал 
тестировать собственный стандар-
тизированный индивидуальный 
пенсионный план (ИПП) «Класси-
ческий», следует из размещенного 
на сайте фонда договора. Мини-
мальный первый взнос — 1 тыс. 
руб., выкупную сумму можно за-
брать через пять лет после заключе-
ния договора. По условиям он схож 
с ИПП НПФ Сбербанка. Исходя из 
перечня юридических лиц, кото-
рым клиент предоставляет право 
на обработку персональных дан-
ных, распространять продукт пла-
нируется через банки и страховую 
компанию, входящие в ГК «Регион» 
и концерн «Россиум».

Первым фондом, начавшим в 
2016 году массовое привлечение фи-
зических лиц по НПО, стал НПФ 
Сбербанка при гендиректоре Галине 
Морозовой. Продукт ориентировал-
ся на массовый сегмент и распро-
странялся через сеть Сбербанка. Ак-
тивное привлечение было прекра-
щено в начале 2018 года, однако за 
это время в фонд пришло около 
1,5 млн клиентов-физлиц. В середи-
не 2018 года госпожа Морозова пере-
шла на работу в ГК «Регион», где ку-
рирует пенсионный дивизион груп-
пы (см. „Ъ“ от 15 января 2019 года). В 
этом году НПФ Сбербанка начал про-
давать свой ИПП через приложение 
«Сбербанк Онлайн».

В 2018–2019 годах ИПП начали 
развивать еще два крупнейших 
фонда. «Газфонд Пенсионные нако-
пления» также сделал ставку на мас-
совый сегмент — через онлайн-ка-
нал первоначальный взнос состав-
ляет 10–15 тыс. руб. При этом по-
пытка использовать для привлече-
ния клиентов пенсионных броке-
ров не оправдала себя, рассказыва-
ли собеседники, близкие к фонду и 
его контрагентам. «ВТБ Пенсион-
ный фонд» первоначально ориенти-

ровался на более премиальный сег-
мент, первоначальный взнос состав-
лял 300 тыс. руб. По словам источни-
ка „Ъ“, близкого к группе ВТБ, в 
этом году планируется начать при-
влечение физлиц и в розничном 
сегменте с первоначальным взно-
сом 30 тыс. руб. Продукт будет рас-
пространяться как через отделения 
ВТБ, так и через отделения Почта-
банка (почти 50% принадлежит ВТБ). 
В этом году запустил ИПП НПФ «Саф-
мар». Минимальный взнос состав-
ляет 2 тыс. руб., каналом распро-
странения может служить страхо-
вая компания ВСК, 49% которой 
принадлежит холдингу «Сафмар 
финансовые инвестиции». «Не-
сколько договоров заключены с 
агентскими сетями», но из-за самои-
золяции продвижение планов пере-
несено на осень 2020 года, заявил 
представитель фонда. В феврале это-
го года гендиректор НПФ «Откры-
тие» Михаил Моторин заявил, что 
тестируется возможность продажи 
ИПП через сеть отделений материн-
ского банка (см. „Ъ“ от 19 февраля).

Пока действительно массовым 
стало увеличение базы только НПФ 
Сбербанка. Однако и оно сопряжено 
с рядом трудностей: при низком пер-
воначальном счете активно платя-
щих дополнительные взносы клиен-
тов не так много (см. „Ъ“ от 4 февра-
ля), к тому же часть клиентов начала 
забирать деньги из программы (см. 
„Ъ“ от 14 мая). НПФ «Газфонд ПН» в 
прошлом году привлек 10 тыс. но-
вых клиентов (всего 18 тыс. участни-
ков ИПП), указал представитель фон-
да. Количество действующих догово-
ров НПО с физлицами в «ВТБ Пенси-
онный фонд» за прошлый год увели-
чилось на 5 тыс., до 16 тыс. штук.

«Для крупнейших фондов, входя-
щих в финансовые группы, логично 
выглядит цель розничного НПО для 
роста активов НПФ, от которого зави-
сит, в частности, и вознаграждение 
фонда и менеджмента»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Однако по 
сравнению с другими инвестпродук-
тами, например страховыми, пенси-
онный план проигрывает с точки 
зрения рентабельности для агента и 
особенно не выигрывает для клиен-
та с точки зрения выгоды, отмечает 
он. «Таким образом, масштабирова-
ние на сеть, в которой начинается ак-
тивное продвижение ИПП, зачастую 
может являться политическим, а не 
экономическим решением»,— ука-
зывает он.

Илья Усов

НПФ пошли по планам
Фонды продвигают индивидуальные 
пенсионные продукты

Есть предложение  
вовлечь сейчас полувагоны. 

Ничего для этого  
лишнего не требуется

— Владимир Лисин,
владелец ПГК, о перевозке контейнеров 

в полувагонах, 15 июня

Ц И Т А Т А

720 миллионов 
долларов
вернули клиенты  
банков на валютные 
вклады в мае
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деловые новости
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Личные данные  
пропесочат

Учитывая неразрывную связь би
ометрических данных с личностью 
и невозможность их замены в случае 
утечки, подобного рода либерализа
ция видится весьма рискованной 
для гражданина, согласен замести
тель председателя комиссии по пра
вовому обеспечению цифровой эко
номики московского отделения Ас
социации юристов России Алек
сандр Савельев. Учитывая, что био
метрическая идентификация уже 
широко распространена в бан
ковской и ITсфере, утечка таких дан
ных сопряжена, в частности, с риска
ми получения злоумыш ленниками 
доступа к счетам и аккаунтам гра
ждан, добавляет директор Deloitte 
Legal в СНГ Екатерина Портман.

К вопросам безопасности обра
ботки данных следует с особой тща
тельностью подходить при разра
ботке цифровых экспериментов, 
полагает директор по правовым 
инициативам Фонда развития ин
тернетинициатив Александра Оре
хович. Компенсирующей мерой мо
жет стать введение права граждани
на на заявление, по которому опе
ратор биометрических данных бу
дет обязан в установленный зако
ном срок прекратить обработку 

этих данных без возможности ее 
повторного возобновления, пред
лагает Алексей Мунтян.

Минэкономики само могло бы 
выступить гарантом сохранности 

персональных данных граждан в 
рамках экспериментального пра
вового режима — это не снимет все 
риски, но позволит возложить обя
занность по обеспечению сохран
ности на государство, обладающее 
достаточным ресурсом для этого, 
считает Екатерина Портман. В це
лом же технологические экспери
менты с персональными данными 
допустимы и даже полезны, что по
казывает опыт Великобритании, 
где «песочницу» для технологиче
ских компаний запустили в прош
лом году, рассуждает она.

Реалии цифрового мира и в Рос
сии меняются так быстро, что соци
альные и регуляторные нормы не 
успевают за изменением техноло
гий и законодатель вынужден со
здавать особые условия, говорит 
ведущий юрист  IT компании 
КРОК Антон Серяков. Изменения 
могут сильно упростить ситуацию, 
полагает директор компании Б152 
Максим Лагутин, подчеркивая, 
что важно путем публичных обсу
ждений четко определить цели и 
сферы, где возможна обработка би
ометрических персональных дан
ных без письменного согласия, 
и проводить независимый внеш
ний аудит.

Юлия Степанова

Промедление спорту подобно

Зато после трехмесячного пере
рыва посетители тратят больше, чем 
за тот же период 2019 года, заметил 
управляющий директор по разви
тию торгового эквайринга МКБ 
Марк Баранов. По его данным, сред
няя сумма чека выросла на 42%.

В других регионах страны фитнес
центры до сих пор закрыты. Изза раз
ницы в требованиях местных властей 
и рекомендаций Роспотребнадзора 
работа многих объектов пока невоз
можна, объясняет Олька Киселева.

Среди десяти регионов, где АОФИ 
опросила операторов фитнесинду
стрии, самыми проблемными оста
ются СанктПетербург и Ленинград
ская область. По данным ассоциа
ции, объем рынка там в 2018 году со
ставил 14,4 млрд руб., до кризиса ре
гион насчитывал около 760 объек
тов, где работали более 31 тыс. чело
век. «Дата снятия ограничений не 
определена, главный санитарный 
врач обмолвилась о полном откры
тии фитнеса только осенью. В обла
сти частично работают фитнесцент

ры и студии, расположенные в жел
той и зеленой зонах. Красная зона, 
на которую также приходится боль
шая часть региона, остается недо
ступной для возобновления рабо
ты»,— рассказывают в АОФИ.

В Подмосковье, где снятие огра
ничений запланировано на 1 июля, 
работает около 1,1 тыс. заведений 
индустрии (45 тыс. сотрудников). Ус
ловия открытия в регионе не учиты
вают рекомендаций Роспотребнад
зора и обязательные требования 
обеспечить не более 25% загрузки 

объекта, продолжают в ассоциации.
В Краснодарском крае, по дан

ным АОФИ, до пандемии насчитыва
лось около 250 фитнесобъектов, от
дельно в Сочи — еще 107 заведений. 
Местные власти пока разрешили 
возобновить работу студиям площа
дью от 300 кв. м. С 27 июня смогут за
работать все фитнесцентры, но толь
ко для индивидуальных трениро
вок. «В фитнесклубах края есть спе
циальные программы по плаванию 
для тех, кто страдает ДЦП или лечит
ся после тяжелых травм. Таким лю
дям важно скорое снятие ограниче
ний»,— говорит представитель АО
ФИ в регионе Марина Мандзюк.

По данным гендиректора «Info
lineАналитики» Михаила Бурмист
рова, объем всей российской фит
несиндустрии в 2019 году составил 
140 млрд руб., что на 10% больше, 
чем годом ранее. В 2020 году сокра
щение может достичь 30%, добавил 
он. В World Class ожидают возвраще
ния к докризисным показателям не 
ранее чем через два года.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Картофелю  
подобрали площадку
McCain готовится локализовать  
производство под Тулой

В России может появиться но
вый крупный производитель 
картофеля фри. Лидер этого 
рынка в мире канадская McCain 
создала структуру под строи
тельство завода в особой эконо
мической зоне (ОЭЗ) «Узловая» 
в Тульской области и уже рабо
тает над проектом. Локализа
ция позволит дополнительно 
заработать за счет низких цен 
на картофель в РФ и снизить 
 затраты на логистику, но могут 
быть проблемы с качеством 
 сырья.

О готовности канадской McCain 
начать строительство своего первого 
завода по производству картофеля 
фри в РФ стало известно из данных 
ЕГРЮЛ. В июне McCain Foods Holland 
B.V. и McCain Europa B.V. учредили в 
городе Узловая Тульской области 
ООО «Маккейн Фудс Рус», среди ви
дов деятельности которой — произ
водство готовых продуктов и блюд, а 
также переработка картофеля. 
Источник „Ъ“ на рынке подтвердил, 
что McCain работает над проектом 
завода по выпуску картофеля фри, 
который предполагается разместить 
в ОЭЗ «Узловая». Среди условий для 
инвесторов — нулевые импортная 
пошлина и ставка НДС до 2065 года, 
а первые десять лет ставка налога на 
прибыль составляет 2%. В европей
ском офисе McCain оперативный 
комментарий не предоставили. В 
Корпорации развития Тульской об
ласти заявили, что пока не могут рас
крывать информацию о проекте.

• McCain — крупнейший в мире 
производитель картофеля фри. 
Основан в Канаде в 1957 году семьей 
Маккейн. Сегодня управляет 

51  заводом в Канаде, США, Австра-
лии, ЕС и пр. Глобальный оборот — 
около 10 млрд канадских долларов 
($7,36 млрд). В России у компании 
есть дистрибуторское подразделе-
ние ООО «Маккейн Маркетинг 
(Рус)», которое в 2019 году получило 
3,13 млрд руб. выручки и 286,85 млн 
руб. чистой прибыли (данные 
«СПАРК-Интерфакс»). Также рабо-
тает картофельное хозяйство 
ООО «Маккейн Агрикультура (Рус)».
О том, что McCain изучает воз

можность строительства завода по 
выпуску картофеля фри в РФ сооб
щалось ранее, но до создания про
ектной компании дела не доходи
ло. В 2011 году речь шла о предпри
ятии мощностью около 150 тыс. 
тонн продукции в Брянской обла
сти. В начале 2019 года гендиректор 
группы «Черкизово» Сергей Михай
лов говорил о возможном начале 
выпуска картофеля фри в партнер
стве с McCain. В «Черкизово» заяви
ли „Ъ“, что от идеи отказались.

По прогнозам Euromonitor Inter
national, продажи переработанного 
картофеля в упаковке в российской 
рознице в 2020 году вырастут на 
9,8%, до $46 млн. Крупнейший иг
рок с долей 20,6% — McCain. Но ос
новной канал продаж продукта 
приходится на рынок общепита и 
этот сегмент остается ненасыщен
ным. По таможенным данным, в 
2019 году Россия импортировала 
более 90 тыс. тонн обработанного 
картофеля. В McDonald’s заявили, 
что «приветствуют появление но
вых производств и расширение те
кущих». В Burger King не ответили 
на вопросы „Ъ“, в KFC отказались от 
комментариев.

Крупнейший сегодня россий
ский производитель картофеля фри 
— ООО «Лэм Уэстон Белая дача» (сов
местное предприятие ГК «Белая да
ча» и голландской Lamb Weston / 
Meijer), которое управляет пред
приятием в Липецке мощностью до 
100 тыс. тонн в год. Стоимость про
екта оценивалась в €120 млн. В 
апреле завод ушел в вынужденный 
отпуск на три месяца раньше срока 
изза падения спроса на картофель 
фри в связи с пандемией COVID19. 
Основатель «Белой дачи» Виктор Се
менов отмечает, что российский 
рынок картофеля фри растущий, 
но, какой будет ситуация через два
три года, сказать сложно. По его 
словам, «Лэм Уэстон Белая дача» так
же планирует продолжать развитие 
бизнеса.

Исполнительный директор Кар
тофельного союза Алексей Красиль
ников говорит, что в России в по
следние сезоны перепроизводство 
товарного картофеля и низкие це
ны на продукт, что стимулируют пе
реработку. По данным Института 
конъюнктуры аграрного рынка, в 
2019 году в РФ было собрано 
19,8 млн тонн картофеля. Средние 
цены производителей в центре на 
конец декабря были на уровне 
8 руб. за кг — минимум за послед
ние три года. Исполнительный ди
ректор «Русбренда» Алексей Попо
вичев добавляет, что локализация 
поможет McCain сэкономить на ло
гистике, которая в случае заморо
женного продукта довольно доро
гая. Но могут быть вопросы с полу
чением сырья необходимого каче
ства, отмечает он.

Анатолий Костырев
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Использование  
данных  

социального мониторинга  
и пропусков  

возможно только  
в чрезвычайных  

ситуациях.  
В нормальной жизни  

это может  
расцениваться  

и, по сути, является  
нарушением  

прав граждан
— Сергей Собянин,

мэр Москвы,  
в интервью ТАСС  

4 июня
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Волокно в Арктику
Провести интернет в отдаленные районы Якутии 
предлагают за счет бюджета

Глава Якутии Айсен Николаев 
предложил включить в госпро
грамму развития Арктики рас
ходы в размере 3,7 млрд руб. 
на строительство волоконно 
оптической линии связи (ВОЛС) 
УстьНера—Черский. В нацпро
грамме «Цифровая экономика» 
средства на широкополосный 
интернет в Якутии не предусмо
трены, хотя идея обсуждается 
уже несколько лет. Сейчас от
дельные районы региона обеспе
чены только спутниковым ин
тернетом, пропускной способно
сти которого не хватает для вне
дрения электронных, телемеди
цинских и банковских услуг.

Строительство ВОЛС УстьНера—
Черский предлагается включить в 
проект новой редакции госпрограм
мы «Социальноэкономическое раз
витие Арктической зоны РФ» и про
финансировать из федерального 
бюджета, следует из письма (есть у 
„Ъ“) главы Республики Саха (Якутия) 
Айсена Николаева, направленного 8 
июня вицепремьеру Юрию Трутневу. 
Аналогичное предложение Минком
связь направила Минвостокразви
тия, говорится в письме. В Минвосто
кразвития подтвердили, что обраще
ние главы Якутии также поступило к 
ним и находится в проработке.

Правительство Якутии и Минком
связь ведут работу по реализации 
проекта с 2018 года, но его финанси
рование не заложено в нацпрограм
му «Цифровая экономика», сетует го
сподин Николаев. Стоимость проек
та оценивается в 3,7 млрд руб., реа
лизация займет четыре года, общая 
протяженность ВОЛС составит 
1,9 тыс. км, она охватит более 14 тыс. 
человек, следует из письма.

ВОЛС предлагается построить от 
поселка УстьНера Оймяконского 
района до поселка Черский Нижне
колымского района с охватом 15 на
селенных пунктов в Момском, Верх
неколымском, Среднеколымском и 
Нижнеколымском районах Якутии, 
отнесенных к Арктической зоне. 
Сейчас интернет в этих районах 
обеспечивается спутником, низкая 
пропускная способность и высокая 
стоимость которого не удовлетворя
ют растущие потребности населе
ния и бизнеса, поясняет в письме 
господин Николаев. «Отсутствует 
полноценная возможность внедре
ния электронных, телемедицин
ских и банковских услуг, а также ра
боты в региональных и федераль
ных информационных систе
мах»,— отмечает он.

Якутия не единственный регион, 
который требует подключения к ско
ростному широкополосному интер
нету. В июле 2019 года Минкомсвязь 
объявила конкурс на подключение к 
оптоволокну Чукотки. Подключить 
регион к магистральным линиям 
планируется с помощью подводной 
волоконнооптической линии из 
ПетропавловскаКамчатского в Ана
дырь. Эти расходы заложены в нац
программу «Цифровая экономика», 
согласно которой Минкомсвязь на
правит Чукотскому автономному 
округу 445 млн руб. на субсидирова
ние услуг доступа в интернет, кото
рые будут разделены между «Вым
пелкомом», «Ростелекомом» и «Мега
Фоном». До этого государство выде
лило 6,9 млрд руб. «Ростелекому» на 
прокладку подводного магистраль
ного канала до Чукотки.

«Ростелеком» же отвечал и за про
ведение интернета на Курилы в 2018 

году. Проект обошелся в 3,3 млрд 
руб., из которых 2,7 млрд руб. выде
лили из федерального бюджета, а 
оставшуюся часть финансировал 
сам «Ростелеком». «Нам известно о 
проекте в Якутии, и мы готовы участ
вовать в его реализации»,— сообщи
ли в прессслужбе компании.

Проекты строительства ВОЛС в 
условиях отсутствия дорог и автомо
бильного снабжения, отсутствия ин
фраструктуры и высоких операци
онных расходов невозможны без вы
деления средств из федерального 
бюджета, считает собеседник „Ъ“ на 
рынке. «Кроме того, они не содержат 
прибыли в силу законодательства и 
покрывают затраты на строительст
во, но не на эксплуатацию линейно
кабельных сооружений, поэтому в 
бюджете необходимо закладывать 
средства на покрытие накладных 
расходов»,— добавляет он.

Есть и исключения: на Таймыре 
подобный проект финансировала 
частная компания «Норильский ни
кель», напоминает руководитель тех
нологической практики КПМГ в Рос
сии и СНГ Николай Легкодимов. В 
Якутии выгоду от проекта получат не 
только местные жители, но и пред
приятия, а значит, и там инвестиции 
могут быть распределены между го
сударством и бизнесом, считает экс
перт. С учетом перспектив развития 
Арктики, в том числе как нефтедобы
вающего региона, резюмирует он, 
важно, чтобы она не оставалась «изо
лированной от связи и от жизни», но 
необходимо учитывать небольшую 
плотность населения и продумать, 
какие есть возможности с точки зре
ния услуг, которые могут создать до
бавленную стоимость.

Юлия Тишина

140 миллиардов 
рублей достиг оборот 
российского  
рынка фитнеса  
в 2019 году,  
по данным 
«Infoline-Аналитики»
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 14,663 млрд руб. В 2020 году (на 25 июня) собрано 
602 246 069 руб., помощь получили 517 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — на проект 
«Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию донорства 
костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента труда 
и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». В 2020 году 
Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, а также 
президентский грант на издание журнала Кровь5. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Кулакова, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 158 998 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 41 тыс. руб.

Даша родилась недоношенной, перенесла крово‑
излияние в мозг. Два месяца ее выхаживали в боль‑
нице и выписали с неутешительным прогнозом. 
Мы постоянно занимаемся дома, проходим реаби‑
литацию в медцентрах. С четырех лет дочку при под‑
держке Русфонда лечат в Институте медтехнологий 
(ИМТ). У Даши улучшились память и речь, но из‑за 
сильного тонуса в мышцах ног дочь ходит толь‑
ко с ходунками или с поддержкой за руку. Лечение 
в ИМТ надо продолжать, и я вновь прошу помощи. 
Марина Кулакова, Владимирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече‑
ние Даши необходимо продолжать. Надо снизить то‑
нус мышц, улучшить моторику рук и координацию 
движений, стимулировать развитие двигательных 
навыков и речи».

Яша Пигарев, 16 лет, синдром Ди Джорджи, 
скрытая расщелина нёба, сужение верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
160 400 руб.
Внимание! Цена лечения 246 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 36 тыс. руб.

Сын родился слабеньким, не мог сосать, молоко 
вытекало обратно через нос. Развивался с отставани‑
ем, часто болел, челюсти у него формировались непра‑
вильно, зубы росли криво, речь невнятная. Местные 
врачи диагноз поставить не могли. В восемь лет мы по‑
везли Яшу в московскую клинику, и у него выявили 
редкое генетическое заболевание, из‑за которого на‑
рушено развитие конечностей и костей лица. Сказа‑
ли, что нужна операция, но сначала — лечение у орто‑
донтов. В результате челюсти удалось расширить, зу‑
бы стали ровнее. Лечение нужно продолжать, а денег 
нет, помогите! Татьяна Пигарева, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мы прово‑
дим мальчику ортодонтическое лечение по расши‑
рению челюстей и нормализации положения зубов. 
Лечение длительное, его нельзя прекращать».

Алеша Красавин, 10 лет, врожденная 
деформация обеих стоп, требуется операция. 
184 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 280 тыс. руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 46 тыс. руб.

Родился Алеша в срок, нормально развивался, во‑
время начал ходить, но ортопед обнаружила у него 
вальгусную деформацию стоп и голеней. Я выпол‑
няла все рекомендации: массаж, ЛФК, ортопедиче‑
ская обувь. К шести годам сын все чаще ходил и бе‑
гал на цыпочках, у него появились боли в ногах. 
Я обратилась в ярославскую клинику, где помогают 
детям с такими проблемами. Доктор сказал, что Але‑
ше нужна операция. Но оплатить ее я не в силах, по‑
могите нам! Галина Красавина, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Алеше требуется 
операция — ахиллотомия (удлинение сухожилия), 
коррекция деформации стоп. В результате у мальчи‑
ка будет нормальная походка и осанка».

Савелий Краморов, 13 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
176 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

Родился Савелий в срок, но заметно отставал 
в развитии: поздно научился переворачиваться, са‑
диться, не обращал внимания на игрушки. В полто‑
ра года начал ходить, а односложная речь появилась 
только к шести годам. Мы делаем все, что в наших 
силах, для лечения сына, его социальной адаптации 
и развития, он занимается с психологом, логопедом, 
дефектологом. А два месяца назад у Савелия обнару‑
жили большой дефект межпредсердной перегород‑
ки. В Томском НИИ кардиологии готовы проопери‑
ровать сына без вскрытия грудной клетки, но опла‑
тить операцию я не в силах, прошу вашей помощи! 
Дмитрий Краморов, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо‑
васкулярное закрытие дефекта с помощью окклюде‑
ра. Это щадящая операция. Савелий легко ее перене‑
сет и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Переломы у Яны Семеновой из Че‑
лябинска начались еще до рожде‑
ния. Кости были такие хрупкие, 
что ломались, даже когда она про‑
сто ворочалась у мамы в животе. 
Яне повезло попасть в московскую 
клинику Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic), где ей провели ком‑
плексное лечение,— кости девочки 
укрепились. Однако из‑за постоян‑
ных переломов левая ножка сильно 
искривилась и стала короче. Чтобы 
Яна смогла нормально стоять, а за‑
тем и ходить, нужно установить в ле‑
вую голень телескопический штифт.
— Пойду спрошу у синоптика, какая 
будет погода,— заявляет Яна. И, вы‑
держав минутную паузу, сообщает: — 
Он сказал, будет град. И еще сказал, бу‑
дет десять градусов.

Говорит и мыслит Яна для своих 
лет просто потрясающе, но вот пой‑
ти пока никуда не может. Она и пол‑
зать‑то еще толком не научилась — 
обычно «ездит» на попе: садится, начи‑
нает ерзать и за счет этого продвигается 
вперед. Но в последнее время Яна ста‑
ла все чаще ползать как другие дети — 
на коленках. Уже понятно, что ее ро‑
дители Дарья и Иван не зря надеялись 
и боролись. Хотя поначалу ничто к это‑
му не располагало.

На пятом месяце беременности Да‑
ше сделали УЗИ, собрали консилиум 
и посоветовали прервать беременность. 
Сказали: видите, руки‑ноги деформи‑
рованы и укорочены, едва ли ребенок 
будет жить. В чем причина, не объясни‑
ли. На одной стороне был авторитет це‑
лого консилиума. А на другой — двое 
ничего не смыслящих в медицине мо‑
лодых людей. Но для Даши и Ивана это 
уже был их ребенок. От аборта супруги 
решительно отказались.

Появление на свет принесло Яне но‑
вые переломы — так много, что врачи 
даже гипс не накладывали. Иначе при‑
шлось бы превратить новорожденного 
ребенка в статуэтку.

— Яна и так почти не шевелилась, 
а врачи ею почти не занимались — буд‑
то просто ждали, когда же она умрет,— 
говорит Даша.

Но Яна не собиралась оправдывать 
прогнозы челябинских специалистов. 
Через две недели девочку выписали 
с диагнозом «несовершенный остеоге‑
нез», дав матери совет обращаться с ре‑
бенком поаккуратнее.

Легко сказать… Переломы у девоч‑
ки происходили буквально сами со‑
бой. Например, лежит Яна на спине, 
попыталась перевернуться на бок — 
и что‑то хрустнуло. Ручка сломалась.

Несовершенный остеогенез — вро‑
жденное заболевание, при котором кост‑
ная ткань недостаточно прочная,— бы‑
вает разных видов. У Яны оказался один 
из самых серьезных вариантов. Иван 
с Дашей начали сами искать информа‑
цию о болезни. И выяснили, что укре‑
пить костную ткань помогает препарат 
памидронат. Причем важно не только 
само лекарство, но и правильная физи‑
ческая реабилитация. Благодаря чита‑
телям Русфонда Яна попала в клинику 
GMS, где к лечению «хрустальных» детей 
подходят комплексно. Яна получала пре‑
парат памидронат, а реабилитолог объ‑
яснял Даше, как заниматься с дочкой, 
чтобы укрепить мышцы и уменьшить 
риск новых переломов.

— Очень страшно заниматься с де‑
вочкой, у которой кости раньше лома‑
лись чуть ли не от дуновения ветра,— 
признается Даша.

Например, вставать Яна может толь‑
ко с поддержкой. Но однажды девоч‑
ка сломала руку, на нее надели лон‑
гет и примотали к телу. Как быть, если 
без поддержки ребенок не стоит, взять‑
ся маме буквально не за что, а останав‑
ливать реабилитацию нельзя? Но, не‑
смотря на все трудности, Яна постепен‑
но окрепла и научилась садиться.

Несовершенный остеогенез обыч‑
но передается по наследству. Но роди‑

тели сделали генетический анализ — 
у них все в порядке, болезнь возникла 
у Яны из‑за ее собственной мутации. 
Даша с Иваном могли не бояться, что 
следующий ребенок тоже окажется 
«хрустальным». Так у Яны появилась 
сестра — Надя.

«Хрустальная» девочка этому ужас‑
но обрадовалась, о ревности нет и речи. 
Она рассказывает полуторагодовалой се‑
стренке сказки и читает книжки. Ну как 
«читает» — смотрит на картинки и сочи‑
няет. События цепляются друг за друга 
и уводят ее далеко от книжной реально‑
сти. Яна готова заниматься с сестрой ча‑
сами, но недавно, когда Наде дали ма‑
ленькую шоколадку, а про Яну забыли, 
даже ее любящее сердце не выдержа‑
ло. Нет, она не стала драться с младшей 
из‑за шоколадки. Она отложила книжку 
и как бы невзначай произнесла: «Куроч‑
ки клюют, петухам не дают».

Пока Яна весит даже меньше своей 
сестры: переломы мешали ей расти. 
Но сейчас самая большая проблема — 
деформация левой голени. Нужно 
укрепить кость штифтом и продолжить 
терапию памидронатом и физическую 
реабилитацию. Тогда девочка смо‑
жет стоять, а затем — ходить и навер‑
стывать упущенное. Осталось сделать 
не так уж и много.

Алексей Каменский,  
Челябинская область

Сказки маленькой Яны
Трехлетнюю девочку спасет операция и лечение

Из свежей почты

Почта за неделю 19.06.20–25.06.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Н Ы  С Е М Е Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 9 2  Т Ы С .  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Яны тяжелая форма несовершенного остеогенеза. Благодаря 
лечению девочка активно приобретает моторные навыки и уже может стоять у опоры, а это значит, 
что у нее есть все шансы самостоятельно ходить. Но этому мешают выраженные костные деформации. 
Каждый раз при вертикальной нагрузке появляется высокая вероятность перелома. Новый перелом — 
это  обездвиженность и откат назад. Чтобы Яна могла двигаться вперед, ей необходима операция 
по устранению костной деформации левой голени телескопическим штифтом и продолжение лечения».

Стоимость операции и лечения 1 568 000 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico 
Russia) внесла 140 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,— 400 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 36 тыс. руб. Не хватает 992 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Яну Семенову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Яниной мамы — Дарьи Александровны Семеновой. Все необходимые ре-
квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

19 июня на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ярославия» мы расска‑
зали историю полутора‑
годовалого Димы из Яро‑
славской области. У него 
редкое врожденное за‑
болевание: синдром Ви‑
скотта — Олдрича. Дима 
может погибнуть от кро‑

вотечений, его спасет только трансплантация 
костного мозга. Для предотвращения осложне‑
ний нужны дорогие препараты. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (1 125 253 руб.) собра‑
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 19 июня 17 490 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Ярославия», «Орен‑
бург», «Дальневосточная», «Томск», а также 143 регио‑
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю‑
ще помогли 27 детям на 32 558 826 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарства  
у Димы Тихонова

Вопрос качества
Как оценить эффективность благотворительных пожертвований

КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА
Русфонду стало известно, что биз‑
нес‑школа «Сколково», кажется, 
впервые в России проводит иссле‑
дование, цель которого — оценить 
российские программы благотво‑
рительности и корпоративной со‑
циальной ответственности не в ко‑
личественных, а в качественных 
категориях. Вопрос качества бла‑
готворительной помощи прежде 
не ставился в благотворительном 
сообществе вообще. Благород‑
ство целей — помощь, спасение, 
поддержка — психологически как 
бы освобождало благотворителей 
от необходимости думать, хороша 
ли та помощь, которую они оказы‑
вают, нельзя ли за те же деньги ока‑
зать нуждающимся людям более 
качественные и разумные услуги. 
По всей видимости, в ближайшие 
годы вопрос качества благотвори‑
тельности станет ключевым.

До последнего времени благотво‑
рительное сообщество вопросами ка‑
чества своих услуг не интересовалось, 
а интересовалось только борьбой с мо‑
шенничеством. Важно было, действи‑
тельно ли собранные деньги потраче‑
ны на те цели, которые декларирова‑

ны. Собирал деньги на детей, потратил 
на себя — мошенник. Собирал на де‑
тей, потратил на детей — молодец. 
Двадцать с лишним лет существова‑
ния российской благотворительно‑
сти этих критериев оценки казалось 
достаточно.

Однако постепенно стало понятно, 
что не все виды благотворительной по‑
мощи одинаково полезны. Если компа‑
ния, например, организует выезд сво‑
их сотрудников на субботник в детский 
дом, гости заваливают детей шоколад‑
ками, а потом исчезают навсегда, то луч‑
ше было бы такую благотворительную 
акцию совсем не проводить, а деньги, 
потраченные на заказ автобусов и по‑
купку сладостей, передать специали‑
стам по семейному устройству, чтобы 
искали сиротам дом. Это очевидно.

Но и в менее очевидных случаях 
в качестве благотворительной помо‑
щи можно сомневаться. Наталья Зай‑
цева, руководитель Центра устойчиво‑
го развития бизнес‑школы «Сколково», 
затеявшей исследование качества бла‑
готворительных программ, говорит, 
что на сегодняшний день благотвори‑
тельные фонды и компании оценива‑
ют свои филантропические инициати‑
вы в основном в количественных по‑
казателях. Потрачено столько‑то денег 

на борьбу с голодом. Да, но сыты ли го‑
лодные? Проведено столько‑то суббот‑
ников по уборке мусора. Да, но чист 
ли берег Байкала? Закуплено столь‑
ко‑то лекарств. Да, но выздоровели 
ли пациенты? И если выздоровели, 
то можно ли было лечить их дешевле, 
быстрее и менее травматично? Самые 
уважаемые фонды про самые благо‑
родные свои инициативы не могут со‑
общить в цифрах, эффективны ли они.

Наиболее свежий пример — сборы 
на средства защиты для врачей во вре‑
мя эпидемии коронавируса. Многие 
фонды, в том числе Русфонд, собра‑
ли сотни миллионов, а то и миллиар‑
ды рублей на покупку респираторов 
и противочумных костюмов. Тем не ме‑
нее официальная статистика насчиты‑
вает более пятисот врачей, погибших 
от  COVID‑19. Это хорошая цифра или 
плохая? Мы спасли тысячи медработ‑
ников, если погибли всего пятьсот? 
Или наши усилия были столь тщетны, 
что погибли целых пятьсот человек?

Наталья Зайцева утверждает, что 
на эти вопросы можно ответить. Мето‑
дики оценки эффективности благотво‑
рительности существуют. И нам пред‑
стоит о них серьезный разговор.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Новая кровь
Медиа о донорстве костного 
мозга возвращается

Русфонд выиграл президентский грант 
и  пере запускает Кровь5 — специальное 
 изда ние для потенциальных доноров  костного 
 мозга и просто неравнодушных людей. 
 Зачем оно нужно и каким будет?

Донорство — это люди. Эта банальная вроде исти‑
на в случае с костным мозгом имеет особый смысл. 
Во всех остальных случаях донорский материал живет 
своей отдельной жизнью. Сданная на станции перели‑
вания кровь разбирается на компоненты, морозится, 
перевозится и может даже стать сырьем для фармацев‑
тической промышленности. С донорством органов 
еще печальнее: печени, легкие, сердца продолжа‑
ют жить, когда их первого владельца уже нет на све‑
те. С костным мозгом совсем не так: его не забирают 
и не хранят, а составляют вместо этого список потен‑
циальных — живых — доноров. Людей, которые гото‑
вы будут, если понадобится, прийти на помощь и по‑
делиться своим костным мозгом с больным ребенком 
или взрослым. Собственно, это и есть, если предельно 
упростить, регистр доноров костного мозга.

Ждать своего пациента участник регистра может 
годами, даже десятилетиями. А ждать — это очень 
скучно. И чтобы люди не перегорели, не разувери‑
лись, с ними надо разговаривать.

Новый потенциальный донор, а тем паче чело‑
век, который только задумывается о том, чтобы всту‑
пить в регистр, имеет тысячи вопросов. А мы должны 
на эти вопросы отвечать. Мы — Национальный ре‑
гистр доноров костного мозга имени Васи Перевощи‑
кова, названный так в честь мальчика, которому иска‑
ли донора, но так и не нашли. Это не един ственный 
в России регистр, но быстрее всех растущий. С нами 
уже больше 37 тыс. замечательных людей, которые 
твердо решили для себя, что хотят спасти незнако‑
мого человека. С каждым месяцем таких становится 
больше.  Чтобы говорить с ними, мы делаем Кровь5.

Донорство — это люди, но люди очень разные. 
Одним — 18 лет, другим — уже за 40. Одни живут 
в городах‑миллионниках, другие — в селах. Про‑
фессора и сварщики, бизнесмены и пожарные, вра‑
чи и продавцы булочек. Объединяет их только од‑
но: готовность совершенно бесплатно для спасе‑
ния незнакомца поехать куда‑то далеко и пройти 
хоть и не опасную, но не самую приятную медицин‑
скую процедуру — отдать часть своего костного моз‑
га. А сначала пойти в лабораторию, сдать пробирку 
крови, заполнить анкету.

И вот после этого простого поступка жизнь при‑
обретает дополнительный смысл: ты живешь уже 
не только ради себя, но и ради кого‑то еще. Ты зани‑
маешься спортом и ведешь здоровый образ жизни 
не только для себя, но и для другого человека, кото‑
рого ты можешь когда‑нибудь спасти. 

Эти очень разные люди, объединенные одним об‑
щим дополнительным жизненным смыслом, могут 
быть крепким сообществом. И для этого тоже мы де‑
лаем Кровь5. Чтобы дать будущим донорам увидеть 
друг друга и говорить друг с другом. И мы будем ра‑
ды их слышать, поддерживать постоянную связь 
с нашими читателями: отвечать на их вопросы, слу‑
шать их истории и пересказывать другим.

А так как люди разные, то говорить с ними нужно 
понятно. Мы просто не имеем права отпугнуть ко‑
го‑то излишней заумью. Ведь один конкретный до‑
нор может быть для другого человека единственным 
шансом. И значит, как ни пафосно это звучит, на ко‑
ну человеческая жизнь.

Донорство — это люди, а люди могут бояться. Од‑
ни путают костный мозг и спинной, считают, что 
к ним полезут в позвоночник и оставят инвалидами. 
Другие верят в страшные сказки про черных транс‑
плантологов. Третьи просто думают, что донорство — 
это больно и опасно. И это не вина людей. У нас не Из‑
раиль и не Япония, где о донорстве костного мозга 
рассказывают в школах. Так что работу по искорене‑
нию вредных мифов надо будет делать нам, и для это‑
го тоже мы перезапускаем Кровь5. У нас большое пре‑
имущество: важная тема, эмоционально окрашенная 
и такая, в которой большинство людей не разбирает‑
ся. Несложно будет писать интересно даже для тех, 
кто вообще не собирается становиться донором.

Думается, что, если бы все просто знали о донор‑
стве то, что знаем мы, в России мгновенно набралось 
бы полмиллиона доноров. Столько, по расчетам вра‑
чей, необходимо, чтобы большинству пациентов, 
нужда ющихся в трансплантации, спасти жизнь.

В последнее время Яна  
стала все чаще ползать 
как другие дети — на коленках   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Никита  
Аронов,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ПРОЕКТА КРОВЬ5
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